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Ограниченный континент
Закроет ли «британский штамм» сообщение РФ и ЕС

Вероника Кулакова, Елена Сидоренко

Н е исключено, что после Великобри-
тании в ближайшее время будет 

приостановлено (или не возобновле-
но) авиасообщение и с другими госу-
дарствами ЕС, где был выявлен новый 
штамм коронавируса — о необходи-
мости этой меры «Известиям» заявили 
21 декабря в Совете Федерации. Зам-
пред комитета СФ по соцполитике, за-
служенный врач РФ Татьяна Кусайко 
отметила: вирус продолжает мутиро-
вать с довольно высокой скоростью, 
но его патогенность при этом серьёз-
но не меняется. И пока нет оснований 
считать, что уже разработанные вак-
цины не будут защищать и от нового 
штамма. Одновременно с этим в поне-
дельник в России было зафиксировано 
29 350 новых заболевших COVID-19. Это 
абсолютный максимум за всю историю 
эпидемии, хотя пока показатель вы-
явленных заражений не сильно пре-
вышает предыдущий пик (6 декабря — 
29 039 случаев).

�� «В ОДНОЙ ТОЧКЕ»

21 декабря Россия вышла на новый 
пик по заболеваемости COVID-19. Со-
гласно сообщениям федерального 
оперштаба, к понедельнику суточ-
ный прирост новых случаев достиг 
29 350 человек. Днём ранее этот пока-
затель был на 402 меньше.

Рост числа инфицированных вновь 
наблюдается в Москве — 7797 человек 
21 декабря против 7263 накануне. Не-
благополучная эпидобстановка про-
должает складываться и в Подмоско-
вье — 1523 новых случая за сутки.

При этом ежедневная статистика 
не так ясно отражает реальную кар-
тину заболеваемости, как средние 
показатели за неделю, считает руко-
водитель лаборатории геномной ин-
женерии МФТИ Павел Волчков.

— Понятное дело, что большин-
ство заражённых в крупных мегапо-

лисах — Москве, Санкт-Петербурге. 
Но растёт число заболевших и в дру-
гих регионах. Поэтому каждый субъ-
ект надо рассматривать отдельно, — 
сказал «Известиям» эксперт. — Если 
обратить внимание, в ежедневной ста-
тистике есть дни значительного роста 
и значительного снижения, а по сути, 

мы зависли в одной точке, как это 
было летом.

По его словам, сейчас в стране про-
водятся очень мягкие карантинные 
мероприятия, но ситуация находит-
ся под контролем. Если такая дина-
мика сохранится и на неё наложится 
вакцинация, то в конце января циф-

ры должны пойти на спад. А вот если 
ограничения упразднить, то возмо-
жен небольшой рост, уверен учёный.

Заметно подпортить статисти-
ку может предстоящее празднование 
Нового года, отметила член комитета 
Госдумы по охране здоровья Татьяна 
Соломатина. Люди активно готовятся 

к выходным, ходят по магазинам, пла-
нируют отдых в компаниях. Парламен-
тарий ещё раз обратилась к гражданам 
с просьбой серьёзнее отнестись к ситу-
ации с распространением коронавируса 
и максимально соблюдать предписан-
ные рекомендации Роспо-
требнадзора и властей. 

Насчитанные минуты
Аналитики предупредили о подорожании  
сотовой связи

Анастасия Гаврилюк

Ц ены на мобильную связь и домаш-
ний интернет в 2021 году могут вы-

расти на 10–15%. Такой прогноз дали 
опрошенные «Известиями» аналити-
ки. Прежде всего рост будет обуслов-
лен снижением курса рубля — операто-
ры закупают оборудование за рубежом. 
Скажется и растущий объём потре-
бления интернет-трафика абонента-
ми — он увеличивается на 50–60% каж-
дый год, и это требует от операторов 
расширения ёмкости сетей. Важным 
фактором, влияющим на стоимость 

конечных услуг, остаётся реализация 
государственных инициатив — напри-
мер, программы «Доступный интернет» 
и «закона Яровой», которые финанси-
руются фактически за счёт операторов.

В 2020 году цены на мобильную 
связь выросли на 10–12%, сказал 
«Известиям» генеральный директор 
TelecomDaily Денис Кусков. По его сло-
вам, одной из главных причин увели-
чения стоимости тарифов и опций ста-
ло снижение курса рубля, который 
просел в этом году на 20% по отноше-
нию к другим мировым ва-
лютам. 

«Мы делаем и свою вакцину, 
но она будет другая» 
Посол Израиля в РФ Александр Бен Цви —  
о сотрудничестве в борьбе с COVID, туризме после 
пандемии и будущем «сделки века» без Трампа

Эльнар Байназаров

И зраиль надеется на открытие гра-
ниц и восстановление турпото-

ка из России к середине лета. Об этом 
«Известиям» заявил посол Израиля 
в Москве Александр Бен Цви, возгла-
вивший дипмиссию в ноябре. Он так-
же уточнил, что еврейское государство 
пока не решило, будет ли приобре-
тать российскую вакцину «Спутник V», 
но частная иерусалимская клиника «Ха-
дасса» уже закупила 1,5 млн доз препа-
рата. Израиль не цепляется за «сделку 
века», пояснил посол в интервью, стра-
на открыта любым предложениям но-
вой администрации США. Александр 
Бен Цви также анонсировал, что в бли-
жайшее время дипотношения с еврей-
ским государством планируют устано-
вить ещё две страны региона.

Как в Израиле относятся к тому, что 
Джо Байден уже наметил шаги к вос-
становлению отношений с Ираном и, 
в частности, может вернуться к ядер-
ной сделке 2015 года?

Начнём с того, что этого ещё не про-
изошло. Наше отношение к этой сделке 
с самого начала было отрицательным. 

И не важно, был это президент Обама 
или Трамп. Трамп просто понял наш 
подход к этому вопросу и поэтому вы-
шел из соглашения. Но в общем-то это 
соглашение мы считаем плохим по-
тому, что довольно много вопросов, 
на которые нет ответа. Например, всё, 
что связано с баллистическими раке-
тами.

Так что не важно, кто находится 
в кресле президента — наш подход 
к этому соглашению отрицательный, 
очень просто. А сотрудничать мы бу-
дем со всеми президентами.

То есть Израиль всё-таки надеется, 
что США не вернутся к ядерной сдел-
ке в том виде, в каком она существу-
ет сейчас?

Конечно.

Что нужно в ней исправить, чтобы она 
устраивала и Израиль, и США, и Иран?

Я не знаю насчёт Ирана, 
это надо их спросить. 

За любой сдвиг
Какими будут главные тренды экономики  
РФ в 2021 году

Дмитрий Гринкевич 

В едущие российские экономисты 
по просьбе «Известий» спрогнози-

ровали тренды в экономике страны 
в 2021 году. Ключевыми, по их мнению, 
станут усиление влияния государства 
на деловую и социальную жизнь, не-
смотря на формальное снижение его 
доли в ВВП, отраслевые сдвиги, пре-
жде всего за счёт угасания добываю-
щих отраслей, а также активная нало-
говая политика.

�� ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ПОВОРОТ

«Известия» попросили специалистов 
ведущих экономических вузов — МГУ, 
РАНХиГС, РЭШ, РЭУ имени Плеханова, 
НИУ ВШЭ, а также экспертов рейтин-
говых агентств спрогнозировать, могут 
ли в следующем году произойти или 
начаться структурные сдвиги в дело-
вой жизни страны и какими они будут. 
Респонденты оценили, какими будут 
доля и роль госсектора, как изменится 
соотношение и влияние отраслей, ока-
жется ли фискальная политика столь 
же активной, как в 2020-м.

В 2020-м доля государства в эконо-
мике резко выросла: в связи с увели-
чившимися расходами казны на прео-
доление последствий коронакризиса 
(затратная часть только федерально-

го бюджета увеличилась более чем на 4 
трлн по сравнению с утверждёнными 
до пандемии показателями), фискаль-
ными послаблениями и так далее, на-
помнил заместитель директора группы 
суверенных рейтингов и макроэконо-
мического анализа АКРА Дмитрий Ку-

ликов. Кроме того, основные ограни-
чения на деловую активность всё-таки 
действовали в секторах, где преобла-
дала доля частного капитала, добавил 
он. Поэтому чисто технически доля го-
сударства в экономике в 2021-м скорее 
сократится.

По последним расчётам ФАС, доля 
государства в экономике составля-
ет примерно 70%. Оценка главы Счёт-
ной палаты Алексея Кудрина — 46–48%, 
а Международного валют-
ного фонда — 33–35% ВВП.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« БУДЕТ ПАДАТЬ 
ЗНАЧЕНИЕ ДО-
БЫВАЮЩИХ 

СЕКТОРОВ И ОТРАСЛЕЙ 
НИЗКОГО ПЕРЕДЕЛА,  
ГДЕ НАИБОЛЕЕ ВЫСОК УРО-
ВЕНЬ ВРЕДНЫХ ВЫБРОСОВ 
В ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ
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Штамм в паспорте
Надолго ли россияне застряли в Британии

Екатерина Постникова, 
Любовь Лежнева

И нформации о вывозных рейсах 
из Великобритании в Россию пока 

нет. «Известиям» не ответили на запрос 
в пресс-службе главы оперштаба Татьяны 
Голиковой, сказав лишь, что приостанов-
ка авиасообщения из-за распространяю-
щегося в Англии мутировавшего COVID 
временна. Поэтому минимум на неделю 
вопрос с возвращением застрявших в Со-
единённом Королевстве россиян остаёт-
ся открытым. В Роспотребнадзоре гово-
рят, что контролируют ситуацию, однако 
ведомство не исключает введения до-
полнительных мер.

�� БЛОКИРОВКА 2.0?

На фоне новостей о мутировавшем в Ве-
ликобритании COVID с королевством 
в оперативном порядке приостановило 
авиасообщение 30 стран. Входит в этот 
список и Россия — она прекратила пе-
релёты в Британию начиная с полуно-
чи 22 декабря сроком на неделю. И хотя 
в Роспотребнадзоре заявили, что выяв-
ленные мутации на клиническую кар-
тину не влияют и распространение ви-
руса остаётся под контролем, оперштаб 
по борьбе с COVID не исключил: для 
сдерживания новой модификации виру-
са могут принять дополнительные меры.

Здесь возникает риск того, что, как 
и в начале пандемии, люди останутся 
заблокированными за рубежом. Рос-
сийские граждане, которые планиро-
вали выехать из Великобритании в эти 
дни, уже столкнулись с проблемами 
при возврате билетов. Как рассказала 
«Известиям» 30-летняя координатор 
производства Яна, она должна выле-
теть из Лондона в Москву 27 декабря — 
по её словам, данные о рейсах с сайта 
авиакомпании исчезли.

— С утра на сайте «Аэрофлота» было 
написано, что билет возврату не подле-
жит, а потому надо звонить за дальней-
шей информацией, — поделилась росси-
янка. — Билет в один конец с ребёнком 
стоит £300 (около 30 тыс. рублей. — «Из-
вестия»). Международных телефонов 
нет, поэтому будем звонить, узнавать.

Днём стало известно, что «Аэрофлот» 
отменил рейсы в Лондон с 22 декабря 
на семь дней, стоимость билетов ком-
пания пообещала вернуть.

«Известия» обратились в пресс-
службу вице-премьера РФ — главы опер-
штаба Татьяны Голиковой с вопросом, 
допускают ли там возможность того, 
что россиянам вновь понадобятся вы-
возные рейсы из Великобритании. Этот 
запрос комментировать не стали, от-
метив лишь, что «в настоящий момент 
авиасообщение временно остановле-

но только на неделю». В посольстве РФ 
в Лондоне на вопрос «Известий», сколь-
ко в Британии сейчас россиян, ответили, 
что точной информации на этот счёт нет.

— С учётом ограниченного авиасо-
общения, организованных в первой по-
ловине года вывозных рейсов, а так-
же практически полного прекращения 
туристического потока российских 
граждан в стране сейчас явно мень-
ше, чем весной этого года, — отмети-
ли в диппредставительстве.

В Великобритании к ограничениям 
других стран относятся с пониманием: 
как сказал «Известиям» источник в бри-
танских дипломатических кругах, та-
кие решения — компетенция каждого 
отдельного правительства. По словам 
собеседника, главный приоритет Лон-
дона — безопасность британцев, поэто-
му сейчас руководство Соединённого 
Королевства находится в тесном кон-
такте с международными партнёрами, 
чтобы информировать своих граждан.

При этом ограничения на въезд 
из Британии начали действовать бы-
стрее, чем авиакомпании отменили 
рейсы: если одни государства людей 
приняли, вынудив их уйти на карантин 
(например Болгария, которая сделала 
исключение для трёх самолётов со свои-
ми гражданами), то другие держали пас-
сажиров на границе в ожидании отри-
цательных тестов на COVID. В аэропорту 
германского Ганновера 63 пассажира 
были вынуждены ночевать на походных 
кроватях. Если у кого-то из них будет об-
наружен вирус, их поместят на каран-
тин в специальный отель; люди с от-
рицательным тестом смогут провести 
на самоизоляции лишь пять дней.

�� НА 70% БЫСТРЕЕ

Об осложнении ситуации с COVID в Ве-
ликобритании заговорили 17 декабря, 
когда после обнадёживающего спа-
да заболеваемости там был отмечен 
резкий скачок заражений — с 25 тыс. 
до 35 тыс. в сутки (здесь и далее — 
по данным Worldometer). По информа-
ции от 21 декабря, в Соединённом Ко-
ролевстве зарегистрировано 2,04 млн 
заражений при 67,4 тыс. смертельных 
случаев. Новый вид вируса заставил 
британское руководство отказаться 
от послаблений на Рождество и ввести 
новый, четвёртый уровень опасности.

Самих англичан новый штамм 
COVID уже не особо беспокоит — что 
действительно расстраивает, так это 
отмена рождественских праздников.

— Все планы с семьёй отменились, 
поездки пришлось отложить за че-
тыре дня до Рождества, — поделилась 
с «Известиями» 32-летняя менеджер 
из Лондона Елена. — Однако, несмотря 

на это, основные сервисы работают по-
прежнему. Качество жизни не измени-
лось: мы, как и раньше, носим маски, 
пользуемся антибактериальным гелем, 
стоим в очередях в магазины.

Как заявил на экстренной кон-
ференции 19  декабря британский 
премьер Борис Джонсон, скачок забо-
леваемости связан с тем, что вирус му-
тировал и теперь может быть на 70% за-
разнее. При этом далеко не факт, что 
эта версия COVID более летальна.

— Способность нового штамма бы-
стрее распространяться — потенциаль-
но опасное свойство, которое может 
привести к сильной загрузке системы 
здравоохранения, — пояснил «Извести-
ям» доктор биологических наук, про-
фессор кафедры вирусологии биоло-
гического факультета МГУ Алексей 
Аграновский. — Но это не означает, что 
новая вариация более смертоносна. За-
болевание будет протекать почти так 
же, как и при обычном COVID.

У нового варианта наблюдается 23 из-
менения в геноме. При этом, по словам 
советника британского правительства 
Патрика Валланса, мутировавшие тем 
или иным образом варианты COVID ра-
нее наблюдали и в других странах. Все-
мирная организация здравоохранения, 
в свою очередь, отметила: изменённую 
версию вируса выявили ещё в сентябре, 
причём именно в Великобритании.

Трансформация вируса происходит 
на фоне международной гонки по раз-
работке вакцин. И если ранее компа-
нии предпочитали действовать само-
стоятельно, то в последние месяцы этот 
подход изменился: так, 21 декабря ста-
ло известно, что Российский фонд пря-
мых инвестиций, Центр имени Гамалеи 
и фармацевтические компании — рос-
сийская «Р-Фарм» и британо-шведская 
AstraZeneca, разрабатывающие вакци-
ны «Спутник V» и AZD1222, подписали 
соглашение о совместных клинических 
исследованиях в борьбе с COVID.

— Мы понимаем: для того чтобы по-
бедить пандемию, мы должны работать 
вместе над созданием безопасной, эф-
фективной и доступной вакцины, ме-
тодов лечения и тестов, которые были 
бы доступны во всех странах мира, — 
сказали в посольстве Великобритании 
в Москве. — Это гонка против вируса, 
а не между странами или компаниями.

Разработчики уверены: препарат 
справится и с мутирующим вирусом. 
Как пояснил «Известиям» глава отде-
ла микробиологии латентных инфек-
ций, вирусолог Центра имени Гамалеи 
Виктор Зуев, «у этого штамма не изме-
нилась антигенная структура, поэто-
му все вакцины, которые уже работа-
ют или только готовятся к регистрации, 
будут эффективны».

Ограниченный континент
A А при первой возможности — 

пройти вакцинацию, чтобы 
ускорить формирование коллективно-
го иммунитета.

�� ТОЛЬКО СВОИ

Также 21 декабря стало известно, что 
оперативный штаб принял решение 
о временном прекращении авиасооб-
щения с Великобританией из-за ново-
го штамма коронавируса, выявленного 
в королевстве. Ограничения вступают 
в силу с 0 часов 00 минут 22 декабря 
2020 года и будут действовать в тече-
ние недели.

«Известия» направили запросы 
в Минздрав, Роспотребнадзор и Мин-
транс с просьбой уточнить, какие до-
полнительные меры планируется 
ввести для прибывающих и как защи-
титься россиянам. Ни одно из ведомств 
не предоставило оперативного коммен-
тария.

Между тем в столичных аэропортах 
«Известиям» заявили: все меры, предпи-
санные Роспотребнадзором ещё вес-
ной, продолжают действовать и сейчас. 
И только это ведомство имеет право 
вносить в них коррективы, подчеркну-
ли в Домодедово.

Ранее из-за новой разновидности 
коронавируса авиасообщение с Вели-
кобританией закрыли более 20 стран. 
Правда, несмотря на карантинные 
меры, принятые правительствами дру-
гих государств, он уже был зафиксиро-
ван в Дании, Нидерландах, Австралии 
и ЮАР.

Закрывать или не закрывать авиа-
сообщение с другими странами, будет 
решать оперштаб, отметила в разгово-
ре с «Известиями» заместитель пред-
седателя комитета СФ по соцполитике, 
заслуженный врач РФ Татьяна Кусайко.

— Судя по тому, как быстро распро-
страняется вирус, следует ожидать его 
появления и в других государствах. 
В то же время нужно помнить, что ви-
рус продолжает мутировать с довольно 
высокой скоростью. При этом, по мне-
нию специалистов, его патогенность се-
рьёзно не меняется, — заявила она.

�� ПОЛИТИЧЕСКИЙ ВОПРОС

Одновременно нужно продолжать 
изучать, как меняется летальность за-
болевания, вызванного новым штам-
мом, считает Татьяна Кусайко.

— По словам экспертов, вирус по-
стоянно подвергается мутации. Если 
он появляется у человека с иммунной 
системой, которая не смогла побороть 
его, организм становится благоприят-
ной средой для мутации патогена. Рос-
сийский научный центр «Вектор» ещё 
в октябре сообщил, что выявил более 
80 мутаций коронавируса на терри-

тории страны. По данным Роспотреб-
надзора, широко распространены в ос-
новном два штамма — европейский 
и азиатский. При этом последний заве-
зён не из Китая, а из других азиатских 
стран. Эти два штамма находят в 99% 
исследуемых образцов в России, — со-
общила она.

По словам парламентария, ситуацию 
необходимо держать под контролем — 
если вирус будет распространять-
ся быстрее, это может создать допол-
нительную нагрузку на стационары 
и на систему здравоохранения в целом.

— Поэтому, на мой взгляд, временная 
приостановка авиасообщения с други-
ми странами ЕС была бы вполне оправ-
данным решением до более полного из-
учения нового штамма, скорости его 
распространения, тяжести вызывае-
мых им осложнений и действия на него 
вакцины, — заявила сенатор.

На сегодняшний день в число евро-
пейских стран, куда из России выполня-
ются авиарейсы, входят Турция, Сербия, 
Швейцария и Нидерланды. Сообщалось 
также о возможности частичного воз-
обновления перелётов в Австрию, Фин-
ляндию и Германию в конце ноября.

Новые штаммы будут появлять-
ся постоянно, и какие-то из них могут 
оказаться более агрессивными, считает 
член комитета Госдумы по охране здо-
ровья Борис Менделевич.

— Кроме того, о новом штамме, как 
утверждалось британскими властями, 
стало известно ещё в сентябре, но за-
явить миру о нём решили только сей-
час. На мой взгляд, такой шаг был сде-
лан для решения внутриполитических 
вопросов в Великобритании. Используя 
панику, английские власти таким обра-
зом пытаются оправдать введение лок-
дауна, который вызывает недовольство 
у граждан и представителей бизнеса, — 
убеждён депутат.

�� «НЕ НУЖНО РАЗДУВАТЬ»

В этот же день глава Российского фонда 
прямых инвестиции Кирилл Дмитриев 
на встрече с президентом в Кремле со-
общил, что «Спутник V» является вы-
сокоэффективным против новой му-
тации вируса, обнаруженной в Европе.

Изменение вируса пока не повлия-
ло на принципиальную тактику приме-
нения вакцин, подтвердил и директор 
Научного информационного центра 
по профилактике и лечению вирусных 
инфекций, врач-инфекционист, имму-
нолог Георгий Викулов.

— Мутации, которые выявляются, 
не изменили подходы к иммунопро-
филлактике и составу вакцин. Пока 
учёные не дадут окончательного за-
ключения, не нужно раздувать этот во-
прос, — отметил инфекционист.

Однако все ограничительные меры 
сейчас приветствуются, в свою оче-
редь, отметил профессор, заведую-
щий отделом Национального иссле-
довательского центра эпидемиологии 
и микробиологии им. Н.Ф. Гамалеи 
Минздрава РФ (подразделение Инсти-
тут вирусологии) Александр Бутенко.

— Опасность ещё недостаточно оце-
нена. Пока известно лишь, что ско-
рость распространения у нового штам-
ма выше прототипной. Я разговаривал 
со специалистами молекулярно-гене-
тического профиля: по их оценке, очень 
незначительные изменения в этом 
штамме. Трудно сказать, повлияют ли 
они на процесс протекания болезни. 
Тем более нет оснований считать, что 
разработанные вакцины не будут за-
щищать и от нового вида, — отметил он.

По мнению Георгия Викулова, граж-
данам стоит ещё раз напомнить о со-
знательном отношении к ситуации 
и действиях, которые помогут оста-
новить распространение инфекции.

Новости  

  

Двойной укол
Центр Гамалеи и «АстраЗенека» объединились против COVID-19

Дмитрий Лару, Максим Ходыкин

Международное сотрудничество 
в области разработки вакцин необ-

ходимо для того, чтобы остановить пан-
демию COVID-19 и дать ответ на возмож-
ное появление новых штаммов вируса. 
Об этом «Известиям» заявили эксперты, 
комментируя подписание меморандума 
между НИЦЭМ им. Н.Ф. Гамалеи, англо-
шведской корпорацией «АстраЗенека», 
Российским фондом прямых инвести-
ций (РФПИ) и компанией «Р-Фарм». Ком-
бинация вакцины «Спутник V» и препа-
рата от «АстраЗенека» может усилить 
возможную иммунологическую эф-
фективность и создать более продолжи-
тельную защиту. По случаю подписания 
меморандума Владимир Путин провёл 
21 декабря встречу в режиме видеокон-
ференции. Глава государства считает, 

что именно с помощью сотрудничества 
можно приумножить достигнутые ре-
зультаты отдельных стран и компаний.

�� УСИЛИТЬ ВАКЦИНУ

Число заразившихся COVID-19 в мире 
превысило 77 млн человек. Количество 
смертельных исходов — свыше 1,7 млн. 
Кроме того, в Великобритании недавно 
была обнаружена новая мутация коро-
навируса SARS-CoV-2, которая застави-
ла многие страны закрыть авиасооб-
щение с Туманным Альбионом.

На этом фоне подписание меморан-
дума о сотрудничестве имеет особое 
значение. Владимир Путин убеждён: та-
кой настрой на партнёрство сегодня мо-
жет служить убедительным примером 
объединения научных сил, технологий, 
инвестиций ради общей цели — защиты 

жизни, здоровья и безопасности людей. 
Первая в мире вакцина — «Спутник V» — 
была разработана научными сотруд-
никами НИЦЭМ им. Н.Ф. Гамалеи при 
поддержке РФПИ. Собственную вак-
цину AZD1222 создала и англо-швед-
ская компания «АстраЗенека» вместе 
с Оксфордским университетом. На днях 
было объявлено о начале клинических 
исследований по оценке безопасности 
и эффективности комбинированного 
применения этих двух вакцин.

— Знаю, что коллеги и в России, 
и представители «АстраЗенека» счи-
тают такую совместную программу 
важнейшим шагом в поиске наиболее 
эффективных решений для борьбы с ко-
видной инфекцией, — подчеркнул Вла-
димир Путин. — Подобная кооперация 
способна дать мощную отдачу, синер-
гию как для повышения эффективно-

сти, надёжности самой вакцинации, 
самой вакцины, так и для её большей 
доступности за счёт внедрения раз-
личных схем вакцинации, а также ор-
ганизации современного производства 
и логистики, использования самых пе-
редовых промышленных мощностей 
в России и в других странах мира.

Клинические испытания не потре-
буют больших инвестиций и длитель-
ного времени, поскольку технологиче-
ские платформы, на которых созданы 
обе вакцины, принципиально схожи, от-
метил директор Центра имени Гамалеи 
Александр Гинцбург. Те компоненты, ко-
торые входят как в один, так и в другой 
препарат, легко совместимы, добавил 
он. По его словам, комбинация вакцины 
«Спутник V» и препарата от «АстраЗене-
ка» может усилить возможную иммуно-
логическую эффективность и создать 
более продолжительную защиту. При 
этом англо-шведская компания «нач-
нёт клиническое исследование своей 
вакцины в комбинации с аденовиру-
сом “Спутника” 26-го серотипа в бли-
жайшее время в трёх странах», сообщил 
глава РФПИ Кирилл Дмитриев. Между 
тем «Р-Фарм» выступит одним из спон-
соров этого исследования.

— Есть большой практический опыт 
у Гамалеи с аденовирусами. Они боль-
ше двух десятков лет над этим работа-
ют. Объединение научных коллективов 
и включение в совместную программу 
позволят создать вакцину совершен-
но нового уровня, — заявил «Извести-
ям» член комитета Госдумы по охране 
здоровья Александр Петров.

Исследования показывают: ни у кого 
из добровольцев, привитых препаратом 
«Спутник V», не развилась средняя или 
тяжёлая форма коронавирусной инфек-
ции. То есть даже если кто-то всё же 
и заразился COVID-19, пациенту не по-
требовалась госпитализация. По сло-
вам Александра Гинцбурга, вакцина 
продемонстрировала высокую иммуно-
логическую эффективность и 100-про-

центную эпидемиологическую значи-
мость. Владимир Путин, в свою очередь, 
на встрече отметил, что он лично зна-
ет случаи, когда провакцинированные 
члены одной семьи реагируют на вирус 
по-разному: один не заражается, а вто-
рой заболевает в лёгкой форме. Алек-
сандр Гинцбург пояснил, что «у челове-
ка, который вообще не заболевает, очень 
высокий уровень интерферона — бел-
ка, который является характеристикой 
врождённого иммунитета».

— Высокий интерфероновый ста-
тус, как правило, бывает у людей, ко-
торые ведут нормальный, правильный 
образ жизни, хорошо питаются, хоро-
шо спят и не попадают в стрессовые 
ситуации, — уточнил он.

�� МЕЖДУНАРОДНЫЙ ТАНДЕМ

По словам главы государства, именно 
с помощью кооперации можно приум-

ножить достигнутые результаты от-
дельных стран и компаний. При этом 
Россия, безусловно, готова к объе-
динению таких усилий и совместной 
работе, добавил он. Парламентарий 
Александр Петров уверен: междуна-
родному научному сообществу нуж-
но научиться оперативно распознавать 
вирус, создавать и оптимизировать 
производства. Важно быстро прово-
дить клинические и доклинические 
исследования.

— В обычном порядке лекарства ре-
гистрируем 5–10 лет, а с вакциной так 
не получится. Мы должны научиться 
работать в совершенно новой схеме, — 
считает политик.

Доктор биологических наук, про-
фессор кафедры вирусологии биоло-
гического факультета МГУ Алексей 
Аграновский также уверен, что сейчас 
не нужна никакая «гонка вакцин». При 
этом специалист подчеркнул в бесе-
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Обновлённая команда

В новый состав Госсовета РФ вошли 104 человека, вклю-
чая президента. Указ был опубликован 21 декабря. В со-

став органа включены премьер Михаил Мишустин, спикеры 
верхней и нижней палат парламента, лидеры думских фрак-
ций, главы регионов и полпреды президента в федеральных 
округах. В Госсовет также вошли помощник главы государ-
ства Игорь Левитин, руководитель администрации президен-
та Антон Вайно и его первый заместитель Сергей Кириенко.

 Кроме того, в составе Госсовета состоят президент 
Российского союза промышленников и предпринима-
телей Александр Шохин и председатель Федерации не-
зависимых профсоюзов Михаил Шмаков. Членами Гос-
совета стали Александр Глазков — глава Саткинского 
муниципального района Челябинской области и Олеся 
Харитоненко — глава городского округа Евпатория.

 Между тем другим указом был утверждён состав пре-
зидиума Госсовета, в который вошли 28 человек. Сре-
ди них Игорь Левитин и главы регионов, автоматически 
в его составе 18 глав субъектов РФ, которые возглавля-

ют отдельные комиссии Госсовета. Остальные будут на-
ходиться в президиуме на ротационной основе. Так, на-
пример, комиссию «Государственное и муниципальное 
управление» возглавит столичный мэр Сергей Собянин, 
«Культуру» будет курировать губернатор Самарской 
области Дмитрий Азаров, во главе комиссии по МСП — 
глава Калининградской области Антон Алиханов.

 Игорь Левитин сообщил, что Госсовет в новом фор-
мате займётся выстраиванием взаимоотношений всех 
органов публичной власти. Также оценка деятельно-
сти губернаторов и местных властей будет проходить 
на площадке этого органа, отметил помощник пре-
зидента. По его словам, Госсовет продолжит подго-
товку предложений президенту по ключевым вопро-
сам внутренней и внешней политики страны, а также 
по различным направлениям социально-экономиче-
ского развития. При этом закрепление его полномочий 
в Конституции позволит повысить статус принимае-
мых решений. Кроме того, серьёзную роль Госсовет бу-
дет играть в реализации нацпроектов.
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Попали под виток
Как мутация коронавируса повлияет на биржу и рубль

Роза Алмакунова

Н а фоне выявления нового штамма 
COVID и снижения цен на нефть 

глубокого обвала на фондовом рын-
ке ждать не стоит, сошлись во мнении 
опрошенные «Известиями» аналити-
ки. Сверхмягкая политика центробан-
ков поддерживает спрос на рисковые 
активы, отмечают они. Иначе обстоит 
дело с нацвалютой, ушедшей в пике 
вслед за фондовыми индикаторами: 
её котировки будут зависеть от эпиде-
миологической обстановки в Европе 
и эффективности вакцин. К концу года, 
как оценивают аналитики, курс руб-
ля будет колебаться в диапазоне 73–
76 за доллар и 89–93 за евро.

�� ВЕСТИ ИЗ ЕВРОПЫ

Торги на Московской бирже 21 декаб-
ря открылись существенным сниже-
нием. В течение дня индексы MOEX 
и РТС продолжали активно сокра-
щаться и к 18.30 мск потеряли 2,79% 
и 4,83% соответственно. Среди рос-
сийских компаний больше всего поде-
шевели акции у «Аэрофлота» (–6,02%), 
«Мечела» (–5,44%), «Русала» (–5,57%) 
и «Газпрома» (–5,26%). Тем временем 
американские фондовые площадки 
также открылись в минусе: индекс 
S&P 500 просел на 1,76%, Nasdaq — 
на 1,60%, а Dow Jones — на 1,17%. Отри-
цательную динамику демонстрируют 
и европейские рынки: британский ин-
дикатор FTSE снизился на 2,43%, не-
мецкий DAX — на 3,52%, французский 
CAC — на 3,33%.

Под давлением оказалась и нацва-
люта. В ходе торгов впервые с 3 де-
кабря доллар в моменте в паре с ру-
блём стоил 75,41, евро — 91,81. Всего 
с начала года российская денежная 
единица ослабела по отношению 
к американской на 17,7%, к европей-
ской — на 24,6%.

Причин снижения российского 
рынка акций и курса рубля несколь-
ко, среди них главная — падение цен 
на нефть, отмечает начальник управ-
ления информационно-аналитиче-
ского контента «БКС Мир инвести-

ций» Василий Карпунин. С его точки 
зрения, спад в сырье обусловлен дву-
мя поводами. В частности, сообщени-
ями о выявлении нового штамма коро-
навируса в Великобритании, который 
может распространяться быстрее, 
чем COVID-19, и ограничении евро-
пейскими странами транспортного 
сообщения с британским островом. 
Также против сыграло укрепление 
американской валюты, что традици-
онно негативно для сырьевых това-
ров: индекс доллара начал отскаки-
вать с минимальных с 2018-го уровней, 
рассказал эксперт.

Нынешние нефтяные котировки 
около $50 не выглядят устойчивы-
ми, и есть риск более глубокого спа-
да, продолжает он. В таких условиях 
сложится некоторое давление на курс 
рубля — например, доллар временно 
может подняться к 75–76, добавил Ва-
силий Карпунин. Как показывают дан-
ные Bloomberg, баррель Brent в поне-
дельник упал на 5,64% и торговался 
за $49,31.

По словам аналитика «Фридом Фи-
нанс» Евгения Миронюка, негативно 
на рублёвые активы в понедельник по-
влияло и обсуждение командой бу-
дущего президента США Джо Байде-
на ответа России на предполагаемую 
хакерскую атаку. При этом американ-
ские чиновники высказывают разные 

точки зрения на то, кто стоит за по-
добными нападками и какие действия 
должны последовать, добавил он. Как 
считает эксперт, несмотря на относи-
тельно сильное укрепление нацвалю-
ты, геополитическая «премия» в курсе 
сохраняется и составляет 4–6 рублей. 
В целом оснований предполагать, что 
в следующем году санкции будут сня-
ты, нет, а вот их усиление вполне воз-
можно, добавил он.

�� ПОВЫШЕННАЯ 
НЕОПРЕДЕЛЁННОСТЬ

Обострение пандемии в европей-
ском регионе будет во многом вли-
ять на динамику курса рубля до конца 
этого года и в начале 2021-го, отме-
чает аналитик «Финама» Анна Зай-
цева. Отсутствие точных сведений 
об устойчивости нового штамма ви-
руса к вакцине создаёт повышен-
ную неопределённость на глобаль-
ных рынках и оказывает давление 
на цены рисковых активов, в том чис-
ле и на стоимость российской валю-
ты, уверена она.

— В случае преодоления парой USD/
RUB уровня 75 курс может перейти 
в диапазон 75–76,6 руб./$. А при по-
явлении новостей об эффективно-
сти вакцин и против нового вируса 
вернуться к значениям 72–74. Тогда 
как пара EUR/RUB, перейдя за отмет-
ку 91,6, может вырасти до 93,3 руб./€, 
а при нормализации ситуации коле-
баться на уровне 88–90, — резюмиро-
вала она.

В положительном сценарии при 
продолжении в 2021-м ограничи-
тельных мер в мире и России не бо-
лее двух месяцев среднегодовой курс 
рубля составит 71–72 руб./$, оценива-
ет замдиректора группы суверенных 
рейтингов и макроэкономического 
анализа АКРА Дмитрий Куликов. Тог-
да как в более пессимистичном, где 
количество и продолжительность 
ограничений в странах будут сопо-
ставимы с показателями нынешне-
го года, нацвалюта будет существен-
но слабее — 77–78 руб./$, подчеркнул 
он.

Несмотря на падение индексов, 
по мнению опрошенных аналитиков, 
в преддверии рождественских празд-
ников возрастёт вероятность «фикса-
ции прибыли» на фондовых площад-
ках. По мнению Евгения Миронюка, 
рекордный рост на азиатских и аме-
риканских биржах в ноябре и декаб-
ре способствовал притоку средств, 
в том числе в валюты развивающих-
ся стран. Коррекция ожидаема в кон-
це нынешнего или начале 2021 года, что 
поддерживается опасениями насчёт 
распространения нового вируса. Вме-
сте с тем традиционно высокая вола-
тильность последней декады декабря 
может способствовать разнонаправ-
ленному движению курса валют в ди-
апазоне 73–76 за доллар и 89–93 за евро. 
Под давлением также может оказать-
ся широкий круг российских активов, 
полагает он.

— С начала ноября российский ры-
нок акций показал мощное движение 
вверх и выглядел сильно перегретым. 
Небольшая коррекция — обычное яв-
ление, особенно с учётом того, что все 
позитивные драйверы во многом уже 
ранее были заложены в цены. К кон-
цу недели активность упадёт, так как 
на западных площадках будут празд-
ники, а нашу в таких условиях ждёт па-
дение амплитуды колебаний, — отме-
чает Василий Карпунин из БКС.

Вместе с тем, по мнению аналити-
ков, в период праздников частным ин-
весторам следует быть осторожны-
ми при игре на бирже. Повышенная 
волатильность рынка и резкие дви-
жения котировок могут сформиро-
вать обманчивое представление о но-
вых трендах, предупреждает Евгений 
Миронюк. По оценкам Василия Кар-
пунина, глубокого падения при от-
сутствии каких-то крайне негатив-
ных новостей, связанных с пандемией, 
ждать не стоит. Сверхмягкая полити-
ка мировых центробанков поддержит 
спрос на рисковые активы, включая 
и фондовые площадки развивающих-
ся стран. Кроме того, позитивно ска-
зывается и приток розничных инве-
сторов, открывших для себя в 2020-м 
биржу.

Геном незнакомца

Сергей Нетёсов

Вирусолог, член-корреспондент РАН

Почему «британский мутант» вызвал 
такой ажиотаж, понятно. Все уже 

свыклись с нынешним вирусом, знают, 
чего от него ждать, а тут вдруг новая, не-
понятно какая напасть.

На самом деле все РНК-
содержащие вирусы эволюциониру-
ют, и делают они это на этапе своего 
прохождения через очередной ор-
ганизм. Каждый следующий чело-
век на пути вируса немножко его ме-
няет. Но при этом отобраться могут 
только в чём-то превосходящие дру-
гих варианты. Это, конечно, случа-
ется не каждый раз, но может проис-
ходить.

Сейчас уже становится ясно, что 
это за «новый британский вирус», ге-
номы его вариантов секвенированы. 
И в них есть, конечно же, несколько 
замен и одна существенная — в рецеп-
тор-связывающем домене вируса. Од-
нако, по предварительным данным, 
никакой повышенной смертности 
от этих новых вариантов вроде бы 
нет. Это самое главное, что надо о нём 
знать. И более того, то, что озвучивал 
премьер-министр Великобритании 
Борис Джонсон — способность виру-
са быть «заразнее» на 70%, это пока 
очень приблизительные данные.

Почему все спешно отменяют рей-
сы в Британию? Это для меня тоже 
удивительно, потому что такой же 
штамм обнаружен и в Нидерландах, 
и в Бельгии, и в Австралии, и в ряде 
других стран. Я лично не сомневаюсь, 
что он уже попал и в Россию, потому 
что рейсы в Лондон для москвичей, 
к примеру, обычное дело.

Этот штамм может, конечно, пе-
редаваться легче, чем предыдущий, 
хотя, вернее всего, он просто быстрее 
размножается. И есть ещё одно уже 
известное про него обстоятельство. 
Он, скорее всего, не будет преодоле-
вать иммунитет у вакцинированных, 
переболевших и выздоровевших. 
Потому что замены аминокислот 
у него не в антигенно важных обла-
стях. То есть вакцины работать бу-

дут. И люди, которые уже переболе-
ли, тоже вряд ли будут заражаться. 
По крайней мере пока таких случа-
ев не зафиксировано. И Борис Джон-
сон в данном случае немножко пере-
страховался.

Но с точки зрения политики, на-
верное, он правильно сделал. Луч-
ше сейчас перестраховаться и че-
рез месяц отменить лишние запреты, 
чем дать людям расслабиться перед 
праздниками, ведь тогда точно будет 
новый подъём заболеваемости. А то, 
что люди расслабятся перед Рож-
деством, в этом даже сомневаться 
не надо. Лучше пусть они нормально 
и осторожно переживут данный пе-
риод, заболеваемость из-за локдау-
на немного снизится, и они легче вы-
йдут из этого кризиса.

Многие страны отменили транс-
портное сообщение с Лондоном. До-
вольно странные шаги, если учесть, 
что новые штаммы уже попали в Ев-
ропу. Но всё же надо понимать, что 
эпидемическая ситуация в каждой 
стране разная. Например, во Фран-
ции и так введены существенно бо-
лее жёсткие ограничения, чем в Ве-
ликобритании. Потому что у них два 
месяца назад начала так расти забо-
леваемость, что они закрутили все 
гайки: им дальше их закручивать 
почти некуда.

Я не знаю, какая ситуация в Бель-
гии и Нидерландах, не слежу за эти-
ми странами. Но вспомним исто-
рию с норками в Дании. Их сначала 
уничтожили, а потом выяснилось, 
что было заражено всего 20% ферм. 
Проще было перегруппировать лю-
дей на фермах, направить специа-
листов с имеющимся иммунитетом 
к коронавирусу работать с животны-
ми. И, конечно, нужна вакцина для 
норок. Её вполне можно сделать, она 
будет не слишком дорогой. И можно 
было бы зверей не уничтожать. Я ду-
маю, что по этому пути пойдут дру-
гие страны, которых эта проблема 
ещё не коснулась.

Сейчас важен прагматичный 
и оперативный мониторинговый под-
ход к коронавирусной ситуации: обя-
зательно надо отслеживать геномы 
штаммов. И Англия правильно делает 
на этом акцент.

У нас, в России, сейчас ситуация 
хотя и тяжёлая, но неплохая. В Мо-
скве уже вторую неделю наблюдает-
ся тенденция к медленному сниже-
нию заболеваемости. И она, видимо, 
связана с тем, что доля переболев-
ших в столице действительно высока. 
Это, думаю, не 50 и не 60%, но значи-
тельно больше, чем в других частях 
России. Но ситуацию отпускать нель-
зя. Представляете, что такое пере-
полненные больницы на Новый год?

В связи с «британским вирусом», 
я думаю, сейчас все ответственные 
структуры — и НИИ Роспотребнад-
зора, и Минздрав, и Академия наук 
взялись усиленно секвенировать ге-
номы последних изолятов у людей, 
которые приехали из Европы. Резуль-
таты мы узнаем примерно через не-
делю.

Только что объявили, что авиасо-
общение с Британией Россия тоже 
закрывает. А с другими странами? 
Знаете, как всё устроено? Сейчас че-
ловек прилетает в страну и в течение 
трёх дней должен сдать тест. После 
этого, если тест на РНК отрицатель-
ный, наблюдение за ним снимает-
ся. А средний инкубационный пери-
од данного заболевания — пять–семь 
дней. И через три дня инфицирован-
ный может ощутить симптомы, за-
разившись ещё в стране, из которой 
он прилетел. И передать вирус куче 
людей. То есть эта мера чисто номи-
нальная.

Раньше мы сделали несколь-
ко серьёзных эпидемических оши-
бок. Когда закрыли границу с Кита-
ем и оставили открытыми границы 
с Италией и Испанией. Ведь вирус 
пришёл к нам оттуда, а не из Китая.

Или недавно, когда решили, что 
в Турции низкая заболеваемость. 
Но там в десятки раз меньше делают 
анализов, чем у нас. И это проблема 
недодиагностики. А народ продолжа-
ет туда летать. Я считаю, что по край-
ней мере в последние пару месяцев 
оттуда гораздо больше привезли ви-
руса, чем из всей Европы.

Сейчас надо сосредоточиться 
на вакцинации — это самое главное 
оружие в борьбе с коронавирусом. 
Будет ли это «Спутник V», «ЭпиВак-
Корона» или инактивированная вак-
цина Центра Чумакова, которая 
пока разрабатывается, не имеет су-
щественного значения. Потому что, 
если не будет массового и масштаб-
ного вакцинирования, эпидемия бу-
дет продолжаться ещё года четыре.

МНЕНИЕ 

« ПОЧЕМУ ВСЕ ОТ-
МЕНЯЮТ РЕЙСЫ 
В БРИТАНИЮ? 

ШТАММ ОБНАРУЖЕН И В 
НИДЕРЛАНДАХ, И В БЕЛЬ-
ГИИ, И В АВСТРАЛИИ, И 
В РЯДЕ ДРУГИХ СТРАН. Я 
ЛИЧНО НЕ СОМНЕВАЮСЬ, 
ЧТО ОН УЖЕ ПОПАЛ И В 
РОССИЮ

« НЫНЕШНИЕ НЕ-
ФТЯНЫЕ КОТИ-
РОВКИ ОКОЛО 

$50 НЕ ВЫГЛЯДЯТ УСТОЙ-
ЧИВЫМИ, ЕСТЬ РИСК БО-
ЛЕЕ ГЛУБОКОГО СПАДА. 
В ТАКИХ УСЛОВИЯХ СЛО-
ЖИТСЯ ДАВЛЕНИЕ НА КУРС 
РУБЛЯ, НАПРИМЕР, ДОЛ-
ЛАР ВРЕМЕННО МОЖЕТ 
ПОДНЯТЬСЯ К 75–76

де с «Известиями», что подписание ме-
морандума — весьма важное событие 
на фоне скепсиса, который прослежи-
вался со стороны зарубежных коллег.

— Распространялась информация, 
что вакцина получила регистрацию 
против всех правил и так далее. Хотя 
она получила временную регистрацию 
по нашим законам. Постепенно ситу-
ация была переломлена, и мнение из-
менилось. Спокойные и обстоятельные 
ответы в научном сообществе, в СМИ 
сработали. Наши зарубежные партнё-
ры поняли, что мы тоже кое-что можем 
сделать полезное. В данной ситуации 
лучше объединить усилия, чем конку-
рировать, — сказал он.

Пандемия и её последствия касают-
ся каждого государства, поэтому меж-
дународное сотрудничество крайне 
необходимо, согласен и кандидат ме-
дицинских наук, член Совфеда Вла-
димир Круглый. По его словам, важно 

избежать какой-либо политизации во-
просов, связанных с борьбой с корона-
вирусом. Кроме того, нельзя допустить, 
чтобы к вакцине имели доступ только 
определённые страны или слои обще-
ства. Специалист также уверен: меж-
дународное сотрудничество необходи-
мо и для выработки адекватного ответа 
на появление новых штаммов вируса.

Сейчас в гражданский оборот вы-
пущено около 440 тыс. доз вакцины 
«Спутник V». В ближайшие дни посту-
пит ещё 200 тыс. доз. Александр Гинц-
бург отметил: к ноябрю 2021-го око-
ло 70% населения РФ смогут получить 
прививку против коронавируса, что 
будет гарантировать наличие попу-
ляционного иммунитета. Российский 
препарат против COVID-19 получил 
первое зарубежное регистрационное 
удостоверение — оно было выдано ми-
нистерством здравоохранения Бело-
руссии.

Брат SARS-CoV-2
Чем опасен вирус, из-за которого закрывают границы

Анна Урманцева

Новый вариант коронавируса приоб-
рёл несколько значимых мутаций, 

позволяющих ему быстрее распростра-
няться и при этом уходить от работы им-
мунитета. Так считают учёные консор-
циума COVID-19 Genomics UK (COG-UK) 
в Великобритании, который был создан 
для секвенирования и изучения гено-
мов SARS-CoV-2. Специалисты предпо-
лагают: штамм сформировался у паци-
ента с иммунодефицитом, в организме 
которого патоген содержался несколь-
ко месяцев. Не исключено, что вакци-
ны от коронавирусной инфекции при-
дётся дорабатывать под новый вариант 
SARS-CoV-2, говорят эксперты. Впрочем, 
вакцина «Спутник V» и так эффектив-
на против новой мутации патогена, за-
явили в РФПИ.

�� НЕЕСТЕСТВЕННО БЫСТРЫЙ 
ОТБОР

В сентябре учёные COG-UK обнару-
жили филогенетический кластер 
SARS-CoV-2, названный линией B.1.1.7. 
Вирусы этого кластера быстро распро-
странились в Великобритании в по-
следние несколько недель.

— Два самых ранних генома, принад-
лежащих к линии B.1.1.7, были обнару-
жены 20 сентября 2020 года в Кенте, 
а другой — 21 сентября 2020 года в Лон-
доне, — пишут авторы недавно вышед-
шей статьи под названием «Предва-
рительная геномная характеристика 
развивающейся линии SARS-CoV-2 в Ве-
ликобритании, определяемой новым 
набором спайковых мутаций».

На 15 декабря изучено 1623 генома 
линии B.1.1.7, указано в работе. Из них 
519 обнаружили в Лондоне, 555 — в Кен-
те, 545 — в других регионах Великобри-
тании, включая Шотландию и Уэльс, 
и четыре — в других странах. Бри-
танские учёные считают, что линия 
B.1.1.7 несёт большее, чем обычно, ко-
личество вирусных генетических из-
менений. И скорость их приобретения 
беспрецедентна по отношению к дру-
гим линиям SARS-CoV-2.

— Есть предположение, что этот 
штамм возник у человека с подавлен-
ным иммунитетом, который был хро-
нически инфицирован SARS-CoV-2, 
то есть носил вирус месяцами, — объ-
яснил профессор кафедры геномики 
и биоинформатики СФУ, профессор 
Геттингенского университета (Герма-
ния) Константин Крутовский. — У таких 
больных активно идёт отбор на те ви-
русы, которые наиболее приспособле-
ны к человеку. Это было показано ещё 
на ВИЧ. В этом варианте коронавируса 
отмечено 23 мутации, из них 17 — осо-

бенно значимые (14 вызывают заме-
ны аминокислот в белках вируса и три 
делеции — выпадение нескольких ну-
клеотидов). Несколько мутаций в гене, 
контролирующем белок-шип, усили-
вают сцепление с рецептором клеток 
человека АСЕ2, который служит вход-
ными воротами для вируса. То есть 
улучшается его способность к про-
никновению.

По мнению британских исследова-
телей, люди с подавленным иммуните-
том могут носить в себе коронавирус 
два–четыре месяца, хотя есть сообще-
ния и о более длительных инфекциях 
у некоторых людей. Их лечат плазмой 
выздоравливающих (иногда более од-
ного раза), а также препаратом «Рем-
десивир».

— Секвенирование вирусного гено-
ма этих инфекций выявляет необыч-
но большое количество нуклеотидных 
изменений и делеционных мутаций, — 
указали авторы статьи.

�� ЗАЩИТА ОТ ЗАЩИТЫ

По мнению британских учёных, не-
которые мутации SARS-CoV-2 линии 
B.1.1.7 говорят о том, что вирус научил-
ся избегать нейтрализующей активно-
сти моноклональных антител. Други-
ми словами, увиливать от иммунитета.

— Те мутации, которые описаны в ста-
тье, могут влиять на эффективность 
вакцинации, — считает руководитель 
лаборатории геномной инженерии 
МФТИ Павел Волчков. — Безусловно, не-
скольких отдельных мутаций будет не-
достаточно, чтобы уйти от иммуните-
та, формирующегося вакциной, но это 
очень серьёзная предпосылка.

Он считает, что описанный вариант 
патогена способен и к новым мутаци-
ям, которые улучшат связь с рецепто-
ром АСЕ2 и одновременно позволят 
уйти от иммунитета. Это редкость 
для вирусов, уточнил Павел Волчков. 
Обычно происходит наоборот: что-
бы уйти от иммунитета, вирус вносит 
мутации, которые ухудшают функции 
белков, пояснил он. Впрочем, полагает 
эксперт, существующие вакцины мож-
но доработать.

— Например, «Спутник V» и «Астра-
Зенека» будет довольно легко апдей-
тить, — рассуждает Павел Волчков. — 
Нужно внести те же самые мутации 
в спайк-белок. И вуаля — новая вак-
цина готова. Думаю, что этого может 
и не понадобиться.

�� ЗАРАЗНЕЕ НА 70%

Ре з к и й р о с т з аб олев аемо с т и 
COVID-19 в Великобритании связан 
с новым генетическим вариантом ко-

ронавируса, который был выявлен 
в стране, заявлял премьер-министр ко-
ролевства Борис Джонсон. По его сло-
вам, эта версия патогена может быть 
на 70% заразнее. Но в научных статьях 
нет расчётов и подтверждений этого 
факта.

— Приведённые цифры про то, что 
вирус заразнее на 70%, — это очень гру-
бая прикидка со слов ряда британских 
вирусологов, — отметил в разговоре 
с «Известиями» заведующий лабора-
торией биотехнологии и вирусологии 
факультета естественных наук НГУ, 
член-корреспондент РАН Сергей Не-
тёсов. — Британские учёные сделали 
её исходя из того, что в опытах на куль-
туре клеток понадобилась меньшая за-
ражающая доза вируса. Но когда зара-
жающую дозу определяют на культуре 
клеток, возможны большие ошибки. 
Далеко не всегда полученные цифры 
совпадают с тем, что происходит в ор-
ганизме людей. Однако остаётся боль-
шой вопрос: почему этот вариант виру-
са так быстро вытеснил все остальные?

О сложностях, связанных с расчёта-
ми заразности, сказал и Павел Волчков.

— Я так и не понял, как британские 
специалисты оценивали скорость рас-
пространения нового варианта виру-
са, — отметил учёный. — Непонятно, как 
сравнивать этот штамм по быстроте 
заражения с российскими варианта-
ми SARS-CoV-2. Может так статься, что 
какой-либо из российских вариантов 
будет распространяться ещё быстрее. 
Пока такого сравнения не проведено.

По мнению Сергея Нетёсова, сооб-
щение о заразности мутировавшего 
SARS-CoV-2 может быть связано с по-
пыткой напомнить людям о мерах без-
опасности.

— Сейчас новый вариант вируса об-
наружен не только в Великобритании, 
но и в Европе, и даже в Австралии, — на-
помнил исследователь. — И, когда ви-
дишь целиком эту картину, возникает 
впечатление, что Борис Джонсон не-
много перестраховался. Думаю, это 
связано с тем, что на носу Рождество 
и у властей есть опасение, что народ 
может расслабиться. А врачей не хва-
тает, больницы переполнены. Поэтому 
нужно ввести дополнительные меры.

Все опрошенные «Известиями» 
эксперты, а также авторы статьи под-
тверждают: нет однозначных данных, 
что коронавирус линии B.1.1.7, кото-
рый приобрёл несколько опасных 
мутаций, ведёт к усилению тяжести 
COVID-19 и увеличивает смертность.

Российская вакцина «Спутник V» 
эффективна против нового штамма 
коронавируса, заявил в понедельник 
глава Российского фонда прямых ин-
вестиции Кирилл Дмитриев.

НГ
У
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За любой сдвиг
A Однако, несмотря на со-

кращение формальных по-
казателей, таких как уровень госсоб-
ственности и доля расходов в ВВП, 
зависимость экономики от государ-
ства продолжит расти, уверен дирек-
тор центра исследования экономиче-
ской политики МГУ Олег Буклемишев. 
Это неизбежно и будет происходить 
во всём мире. Из ресурсов государства 
будут покрыты нужды, которые станет 
невозможно удовлетворить за част-
ный счёт: соцвыплаты, поддержка 
стратегических отраслей с длинны-
ми цепочками — например, авиаинду-
стрии и здравоохранения, отметил он.

Более того, как бизнесу, так и населе-
нию однозначно придётся гораздо чаще 
ощущать на себе прямые и косвенные 
действия государства. Не говоря уже 
об усилении контроля в здравоохране-
нии, компании, например, столкнутся 
с усилением налогового администри-
рования, отметил старший управляю-
щий директор рейтингового агентства 
НКР Александр Проклов.

Нельзя исключить своего рода «ад-
министративного пожаротушения», 
как мы это видим сейчас в отношении 
цен на отдельные продукты. Необхо-
димо сознавать, что усиление регули-
рования, подобно хирургической опе-
рации, объективно требуется, когда 
не удаётся заблаговременно спрогно-
зировать и предотвратить проблемы 
иными методами. Экстренные ситу-
ации в том или ином масштабе будут, 
и хотелось бы подходить к их решению 
более «терапевтическими» методами, 
отметил профессор факультета эконо-
мических наук НИУ ВШЭ Лев Якобсон.

Государство станет безуслов-
ным драйвером процессов цифровой 
трансформации, добавил профессор 
ВШЭ Юрий Симачёв. И разработчики, 
и компании начинают ориентировать-
ся на такие изменения, как развитие 
умных городов, системы госуправле-
ния и расширение применения в ней 
IT-технологий.

�� МАЛО КТО ПОНИМАЕТ

Низкая диверсифицированность рос-
сийской экономики — одна из главных 
её проблем последних десятилетий. 
Однако в связи с пандемией струк-
турные изменения, продвигавшиеся 
исключительно медленными темпа-
ми, заметно ускорятся.

В традиционных индустриях про-
исходят настолько глубокие измене-
ния, что их значение пока мало кто по-
нимает: тем не менее эра угля, по всей 
видимости, уже закончилась, а неф-
ти и газа — близка к началу необрати-
мого спада, уверен Олег Буклемишев 
из МГУ. Это связано с ускорением пе-
рехода на электромобили, снижени-
ем потребности в перемещениях в це-
лом, усилением налогового давления 
на энергетический сектор, ужесточе-
нием «зелёной» риторики.

Вместе с этим будет падать зна-
чение других добывающих секторов 
и отраслей низкого передела, где наи-
более высок уровень вредных выбро-
сов в окружающую среду. А позиции 
IT-компаний будут только укреплять-
ся, это будет видно уже в ближайшее 
время по усилению в том числе их лоб-
бистского потенциала, резюмировал 
специалист.

Обороты компаний цифровой от-
расли, от интернет-магазинов до ком-
муникационных сервисов, уже весной 
показали 25-процентный рост про-
даж, напомнил заведующий кафедрой 
предпринимательства и логистики РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Дмитрий Завьялов. 
Это привело к тому, что многие цифро-
вые гиганты начали заниматься кросс-
индустриальными проектами, уходя 
в нетрадиционные для себя сферы де-
ятельности: от производства продук-
тов до разработки медикаментов.

Такое доминирование цифровых 
платформ может привести к обостре-
нию конкуренции в связи с входом 
агрегаторов в тот бизнес, для которо-
го они были сформированы, а в ряде 
случаев даже к монополизации тради-
ционных рынков IT-гигантами.

Кроме того, довольно резкие сдви-
ги произойдут в сфере недвижимости, 
добавила управляющий директор — ру-
ководитель международной практи-
ки рейтингов нефинансовых компа-
ний АКРА Лариса Лознова. По её словам, 
переход на удалённую работу в сред-
несрочной перспективе приведёт 
к пересмотру традиционной офисной 
культуры и перманентному поддержа-
нию ряда служб в дистанционном фор-
мате. Это уронит спрос на офисную не-
движимость, ставки аренды и объёмы 
строительства бизнес-центров.

Более того, потребность привле-
кать «белых воротничков» из регио-
нов также будет снижаться. Это наибо-

«Мы делаем и свою вакцину, но она будет другая»
A Я могу сказать, что нашу 

страну устраивает полный 
отказ Ирана от военных ядерных про-
грамм, от всего, что связано с развити-
ем баллистических ракет дальнего дей-
ствия. Не знаю, видели ли вы, недавно 
вышел в The Tehran Times такой матери-
ал: там карта Ирана и вокруг такие кру-
ги — все виды ракет, которые у них есть. 
И заголовок — Back off! (англ. «Отстань!»).

То есть угроза не только нам, раке-
ты дальностью 2,5 тыс. км не угрожа-
ют Израилю, мы ближе — они угрожают 
другим странам. Вот возьмите 2,5 тыс. 
км вокруг Ирана и увидите, кому это 
угрожает. Так что надо об этом гово-
рить.

А также говорить о финансиро-
вании терроризма. Не стоит забы-
вать, что Иран финансирует разные 
шиитские организации в Сирии, Лива-
не, в секторе Газа, Йемене и так далее.

То есть тут ещё много разных фак-
торов, которые связаны не только 
с ядерной сделкой, и это понимают уже 
многие. Например, страны Персидско-
го залива, которые видят угрозу там, 
а не в Израиле.

В Израиле до сих пор никак не коммен-
тировали сообщения СМИ о том, что 
к убийству иранского физика-ядерщи-
ка Мохсена Фахризаде причастны изра-
ильские спецслужбы. Насколько они 
далеки от истины? В прессе появилась 
информация, что посольства Израиля 

по всему миру обеспечили дополни-
тельными мерами безопасности яко-
бы из-за того, что Иран может устроить 
акты возмездия.

Насчёт безопасности посольства 
я говорить не буду, этот вопрос мы не об-
суждаем в СМИ. Но скажем так: во всём, 
что происходит в Иране плохого, всегда 
виноват Израиль. То есть мы обычный 
козёл отпущения, потому что так про-
ще. Хотя у Ирана довольно много других 
врагов. По-моему, они напали на нефтя-
ные заводы Саудовской Аравии — у неё 
тоже могут быть причины для недоволь-
ства. Или, например, их поддержка йе-
менских хуситов.

К тому, что Иран нас обвиняет каж-
дый день, говорит, что сотрёт Израиль 
с лица земли, мы уже привыкли. Един-
ственное, чего мы никогда не говорим, 
что это глупость. То есть мы всегда 
принимаем меры безопасности. Вооб-
ще, и в Израиле, и за границей мы дела-
ем всё, чтобы обеспечить безопасно-
сть наших граждан.

Вы сейчас точно можете опровергнуть 
то, что Израиль стоит за этим убий-
ством?

— Я не могу ни опровергнуть, ни под-
твердить это, поскольку у меня нет ни-
какой информации по этой теме.

�� «ЭТО НЕ ПЕРЕГОВОРЫ, 
ЭТО ДИКТАТ»

Этот год запомнился историческим со-
бытием: сразу четыре арабские страны 
подписали мирные соглашения с Изра-
илем. В 1990-е годы, после подписания 
соглашений в Осло, также был намечен 
курс на нормализацию отношений меж-
ду арабскими государствами и Израи-
лем. Однако в 2000 году случилась инти-
фада, и арабские страны свернули этот 
трек. В случае обострения израильско-
палестинских отношений не заморозят 
ли арабские государства курс на их нор-
мализацию?

Думаю, нет, потому что они начи-
нают понимать: их должны волно-
вать в первую очередь свои интересы. 
В своё время им надо было постоянно 
думать о палестинцах, это шло вразрез 
с их собственными интересами.

На Ближнем Востоке произошёл пе-
реворот в мышлении — страны осоз-
нали, что Израиль действительно 
не является врагом мусульманских 
государств. Очень просто: мы дей-
ствительно им не являемся. У нас нет 
никаких проблем с любой арабской 
страной, которая относится к нам 
нормально: у нас нет проблем с Сау-
довской Аравией, то есть нет террито-
риальных, экономических претензий.

Многие арабские государства это 
понимают, как понимали и в 1991 году, 
когда у нас были посольства в Марокко, 
Мавритании, Тунисе. Я думаю, мы этим 
путём пойдём и дальше. Сейчас и Су-
дан присоединился. И в ближайшее 
время ещё пара стран присоединится 
к этому процессу.

Вы говорите, что арабские страны ста-
ли ставить свои интересы выше, чем ин-
тересы Палестины. Тем не менее при 
заключении Авраамовых соглашений 
15 сентября ОАЭ чётко выразили свою 
позицию: Израиль должен отказать-
ся от аннексии Иорданской долины. 
Действительно ли Израиль отказался 
от этого намерения?

В любом случае все эти вопросы — 
от чего отказаться, когда отказать-

ся, с кем соглашаться, с кем подпи-
сывать — это надо делать во время 
переговоров.

Расстояние между Иерусалимом 
и Рамаллой менее 20 км: палестинцы 
должны знать, что переговоры надо ве-
сти с Израилем. Переговоры с Фран-
цией, ФРГ, обращения в международ-
ные организации — всё это не решает 
вопроса. Конфликт решается через 
прямые двусторонние контакты, в ко-
торых каждая сторона имеет право по-
ложить на стол всё, что она хочет.

П ус т ь  п а л е с т и н ц ы п р и д у т 
с ка  ким-то предложением — чего они 
до сих пор не сделали, кроме как ска-
зали «всё моё». Мы им своё предло-
жение делали два раза: в 2007 году 
в Кэмп-Дэвиде и в 2008-м. Тогда они от-
казались. Когда тебе говорят: всё или 
ничего, это не переговоры, это диктат.

Вот все говорят, что «сделка века» — 
предложение в интересах израильской 
стороны. Но это неважно — я бы ска-
зал, что это вступительный билет, с ко-
торого можно начать, которым можно 
сказать: да, всё очень хорошо или всё 
очень плохо. Мы берём половину или 
берём две трети, но это делать надо 
во время переговоров, что называет-
ся, за столом, а не где-то вокруг.

И всё-таки: Израиль действительно от-
казался от планов распространить свой 
суверенитет на Иорданскую долину?

Израиль ни от чего не отказывается 
и ни на что не соглашается. Я ещё раз 
повторяю: если я буду отказываться 
от чего-то, то я уже решил суть пере-
говоров. Поэтому я и говорю: обо всём 
можно говорить во время переговоров, 
но не как precondition («предусловие»), 
это самое главное.

Можно ли сказать, что с уходом Трам-
па окончательно с повестки дня уйдёт 
и «сделка века»? Или Израиль за неё уже 
не особенно держится и готов к любым 
другим предложениям?

Во-первых, ещё раз: что значит дер-
жится за «сделку века»? Это предло-
жение. Думаю, что часть её пунктов 
стопроцентно будет в следующих 
предложениях. Будет ли это называть-
ся сделкой или нет — это уже семанти-
ка. Единственное, что я могу сказать: 
назвать хорошее предложение мож-
но как угодно. Почему бы не назвать 
«сделкой века», чем это плохо? Это на-
звание, оно подходит, как и любое дру-
гое.

Если есть сделка, если она удаст-
ся, это действительно будет «сделка 
века», я вам скажу. Может, даже боль-
ше, чем века.

Арабские СМИ пишут, что президент 
Египта планирует провести ближнево-

сточный саммит и пригласить на него 
премьер-министра Израиля Биньями-
на Нетаньяху и президента Палестины 
Махмуда Аббаса. Действительно ли 
в ближайшее время планируются меро-
приятия с участием обоих политиков? 
Запланирована ли встреча израильско-
го и палестинского руководства?

Я этого не видел, это до сих пор по-
явилось только в арабских СМИ. Не-
множко, по-моему, это wishful thinking 
(«принятие желаемого за действитель-
ное») в Египте, но у нас ничего не про-
ходило. Опять же, встреча должна 
иметь какой-то смысл — например, 
начать процесс переговоров. В этом 
есть логика. Но для этого надо найти 
какую-то общую базу, чтобы начать 
эти переговоры. Я этого пока не вижу. 
И я тем более не вижу, как на это согла-
сится ХАМАС.

�� «ВСЕ ВАКЦИНЫ БУДУТ 
НУЖНЫ»

Несмотря на то что вопрос о возмож-
ном приобретении российской вак-
цины обсуждался во время телефон-
ного разговора Владимира Путина 
и Биньямина Нетаньяху, минздрав Из-
раиля до сих пор не выдал разреше-
ние на её использование. Генеральный 
директор «Хадассы» Зеэв Ротштейн 
1  декабря заявил, что чиновники 
не регистрируют «Спутник V» «по по-
литическим причинам» и, возможно, 
перепродадут его Палестине. Почему 
минздрав медлит с разрешением для 
российской вакцины?

Я не думаю, что это так. Кстати, 
больше всего российскую вакцину за-
купил сам Ротштейн — почти 1,5 млн 
вакцин. «Хадасса» в Сколково участву-
ет в клинических испытаниях. Он за-
щищает свои интересы.

Но так как это вакцина, то надо 
получить всю документацию, надо 
пройти все медицинские протоко-
лы, которые меньше знакомы нашему 
минздраву, чем, скажем, медицинские 
протоколы США. Поэтому это может 
занять больше времени.

К тому же мы не только покупаем, 
мы делаем и свою вакцину, но она бу-
дет другая. Она другая потому, что 
не нужно будет колоть две дозы, толь-
ко одну. Где-то в середине июля 

2021 года учёные перейдут ко второй 
стадии испытаний.

Все вакцины будут нужны — Pfizer, 
AstraZeneca, Moderna, «Спутник V» 
и так далее — потому что никто не зна-
ет, какая у них эффективность. Окей, 
ты сделал вакцину, она держится год, 
а потом? Надо будет делать ещё раз? 
Ведь вирус никуда не уйдёт. Так что 
я думаю, что все вакцины, которые 

будут под рукой, будут исследованы 
и мы будем ими всеми пользоваться.

Уточняю этот вопрос: Израиль не отка-
зывается от покупок российской вакци-
ны, правильно? Сейчас идёт речь о том, 
чтобы приобрести её?

Приобретает «Хадасса», а Государ-
ство Израиль пока нет — мы ждём ре-
шения нашего минздрава. Этот вопрос 
обсуждался на самых высоких уровнях, 
так что я не волнуюсь — всё, что надо 
будет решить, будет решено.

Не так давно компания «Эль Аль» запу-
стила прямые рейсы из Москвы в Бен-
Гурион. Скажите, по вашему мнению, 
когда наши страны вновь откроются 
для туризма? Поспособствует ли это-
му массовая вакцинация?
Я уверен, что это действительно будет 
так. Сейчас у нас есть два рейса в не-
делю: один «Аэрофлота» и один «Эль 
Аль» — и это по сравнению с девятью 
рейсами в день до пандемии. К сожа-
лению, эпидемиологическая ситуа-
ция и в Израиле, и в России до сих пор 
не позволяет открыть границы — обе 
страны считаются «красными». Пока 
это не наладится, вряд ли можно будет 
ожидать крупного турпотока.

Мы пока не принимаем пассажиров, 
у которых нет израильского паспорта.

Может, в Израиль будут пускать людей, 
которых уже привили?

Я думаю, что да. То есть надо бу-
дет смотреть, как они после вакцины, 
есть ли у них антитела, как это повли-
яет. В конце концов показатель забо-
леваемости, по-видимому, после на-
чала вакцинации пойдёт очень резко 
вниз, и, когда обе страны станут «зелё-
ными», не вижу никаких препятствий 
для возобновления турпотока. Я на-
деюсь, что это произойдёт к середи-
не — концу лета.

Чего вы ожидаете от российско-изра-
ильских отношений в наступающем 
году? На чём вы собираетесь сосредо-
точиться в вашей работе?

Меня часто спрашивают про Иран, 
про палестинцев, про Сирию. Но основ-
ную цель своей работы в России я вижу 
в развитии отношений между наши-
ми странами.

В следующем году я хочу сосредо-
точиться на наших двусторонних отно-
шениях: для меня важны рост товароо-
борота, увеличение турпотока, чтобы 
было больше культурных мероприя-
тий и так далее.

К сожалению, из-за вируса у нас нет 
сейчас визитов, товарооборот сильно 
сократился. Но с уверенностью могу 
сказать, что наши двусторонние от-
ношения находятся на самом высоком 
уровне со дня возобновления. В сле-
дующем году мы как раз будем отме-
чать 30-летие возобновления дипот-
ношений.

Планируется ли визит делегаций в честь 
такого события?

Да, но вопрос когда. Не думаю, что 
большие делегации, тем более деле-
гации очень высокого уровня, спе-
циально приедут раньше, чем обста-
новка успокоится. Может, мы сделаем 

некоторые маленькие визиты на рабо-
чем уровне. Всегда может быть визит 
премьера, как вы знаете, премьер-ми-
нистр часто бывает в Москве, встреча-
ется с президентом Владимиром Пу-
тиным. Так что это может быть, но это 
не связано абсолютно с 30-летием.

Специальная делегация на 30 лет бу-
дет во второй половине года. Думаю, 
это будет министерский уровень.

Ирина Кезик 

Новый штамм коронавируса в Вели-
кобритании, массовое бегство лон-

донцев из своих домов, а также ужесто-
чение ограничений на передвижение 
в Европе вызвали у инвесторов серьёз-
ные опасения по поводу скорого вос-
становления мировой экономики. Как 
и предполагали эксперты, после до-
стижения весенних максимумов цены 
на нефть потеряли около 5%. Однако 
аналитики не спешат делать негативные 
прогнозы. По их мнению, как минимум 
в течение полугода рынки ждёт нео-
пределённость, которая будет застав-
лять чёрное золото то расти на положи-
тельных новостях о применении вакцин, 
то падать на информации о новых огра-
ничениях. Кроме того, на снижение цен 
могут оказывать влияние словесные 
интервенции и действия членов альян-
са ОПЕК+. В целом же при положитель-
ном опыте применения вакцин экспер-
ты уже к лету ждут $60 за бочку.

�� С БРИТАНСКИМ АКЦЕНТОМ

В Великобритании обнаружили новую 
мутацию коронавируса SARS-CoV-2. 
В субботу британский консультацион-
ный совет по новым и возникающим ре-
спираторным вирусным угрозам под-
твердил: выявленный в стране вариант 
коронавируса распространяется с боль-
шей скоростью и требует от населения 
ещё большей осторожности.

В минувшие выходные внимание ев-
ропейцев было приковано к массово-
му бегству лондонцев из своих квартир 
и домов. Как сообщила Daily Mail, жите-
ли британской столицы начали в мас-
совом порядке покидать город в суб-
боту вечером — после того, как власти 
объявили об ужесточении ограниче-
ний из-за выявления нового генетиче-
ского типа коронавируса. По данным 
издания, группы людей, пытавшихся 

выбраться из Лондона до вступления 
в силу 20 декабря новых мер, которые 
включают ограничения на въезд и вы-
езд из города, были замечены на вокза-
лах Сент-Панкрас, Кингс-Кросс, Юстон 
и Паддингтон.

Кроме того, утверждают журнали-
сты, наблюдались и серьёзные заторы 
на основных автомагистралях, связыва-
ющих Лондон с другими частями стра-
ны, — в том числе на трассе А40, которая 
ведёт в Уэльс через Оксфорд и Глостер. 
Лидер Партии Brexit Найджел Фарадж 
на своей странице в Twitter сравнил про-
исходящее с обстановкой в Лондоне бо-
лее 80 лет назад — во время начала Вто-
рой мировой войны.

На фоне этих новостей власти 
ряда стран объявили о приостановке 
авиасообщения с Великобританией. 
Ну а за океаном — в США — в субботу, 
19 декабря, было зафиксировано ре-
кордное количество случаев зараже-
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« ВО ВСЁМ, ЧТО ПРОИСХОДИТ В ИРАНЕ ПЛОХОГО, 
ВСЕГДА ВИНОВАТ ИЗРАИЛЬ. ТО ЕСТЬ МЫ ОБЫЧНЫЙ 
КОЗЁЛ ОТПУЩЕНИЯ, ПОТОМУ ЧТО ТАК ПРОЩЕ. ХОТЯ 

У ИРАНА ДОВОЛЬНО МНОГО ДРУГИХ ВРАГОВ

« ПАЛЕСТИНЦЫ ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ, ЧТО ПЕРЕГОВОРЫ 
НАДО ВЕСТИ С ИЗРАИЛЕМ. ПЕРЕГОВОРЫ С ФРАНЦИ-
ЕЙ, ФРГ, ОБРАЩЕНИЯ В МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОРГАНИ-

ЗАЦИИ — ВСЁ ЭТО НЕ РЕШАЕТ ВОПРОСА. КОНФЛИКТ РЕШАЕТСЯ 
ЧЕРЕЗ ПРЯМЫЕ ДВУСТОРОННИЕ КОНТАКТЫ

Премьер Израиля Биньямин Нетаньяху и глава МИД ОАЭ Абдулла бин Зайед аль-Нахайян подписали историческое 
соглашение о нормализации отношений под эгидой США
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лее платёжеспособная часть приезжих, 
поэтому и на жильё спрос будет па-
дать, прежде всего в Москве и Санкт-
Петербурге.

�� НАЛОГОПОЛИТИЧЕСКАЯ 
АКТИВНОСТЬ

Хотя 2020-й был весьма динамичным 
с точки зрения налоговой политики, 
активные фискальные изменения про-
должатся и в следующем году, предпо-
ложил профессор Российской эконо-
мической школы Олег Шибанов.

Доцент РАНХиГС Сергей Хестанов 
отметил, что сейчас идёт очень актив-
ный процесс адаптации и государства, 
и бизнеса к новым условиям. Поэто-

му изменений будет много, в том числе 
и в виде корректировки уже принятых 
решений, и они затронут все сферы 
экономики, уверен он. Только когда 
основные для правительства показа-
тели, например доходы населения, де-
мография, стабилизируются или хотя 
бы приблизятся к плановым значени-
ям, частота изменений спадёт. Поэто-
му стоит настроиться на период боль-
ших перемен, и ждать его окончания 
до 2022 года не стоит, полагает эксперт.

Остаются нерешёнными проблемы 
в малом и среднем бизнесе: его струк-
тура, общая налоговая нагрузка, инве-
стиционная привлекательность и так 
далее, поэтому фискальная политика 
будет активной, но уже ориентирован-
ной скорее на стимулирование, доба-
вил Юрий Симачёв из НИУ ВШЭ. Кро-
ме того, стоит принципиальный вопрос 
о поддержке цифровой трансформа-
ции экономики, которая требует про-
должения налогового манёвра в инте-
ресах развития ИТ-сектора.

ния коронавирусом: заболели более 
400 тыс. человек. Всё это, как и уже-
сточение ограничений на поездки 
по Европе, вызвало опасения по пово-
ду замедления темпов восстановле-
ния экономики и подтолкнуло инве-
сторов к закрытию длинных позиций 
по нефти.

�� ПИТ-СТОП ДЛЯ НЕФТИ

По состоянию на утро понедельника, 
21 декабря, цена февральских фьючер-

сов на североморскую нефтяную смесь 
марки Brent снижалась на 3%, до $50,69 
за баррель, а февральских фьючерсов 
на WTI — на 2,86%, до $47,83 за баррель. 
Январские фьючерсы на WTI тем време-
нем дешевели на 2,95%, до $47,65 за бар-
рель.

Уже к обеду на фоне потока новостей 
о расширении списка стран, которые 
прекратили железнодорожные и ави-
аперевозки с Великобританией, миро-
вые цены на нефть ускорили темпы па-
дения почти до 5%. Цена на нефть Brent 

впервые с 15 декабря опустилась ниже 
$50 за баррель.

В моменте цена февральских фью-
черсов на североморскую нефтяную 
смесь марки Brent снижалась на 4,82%, 
до $49,74 за баррель, февральских фью-
черсов на WTI — на 4,89%, до $46,83 
за баррель. Январские фьючерсы 
на WTI дешевели на 4,2%, до $47,04 
за баррель.

— Эксперты ОПЕК и МЭА в отчётах 
в середине декабря корректирова-
ли свои прогнозы по спросу на нефть 

в 2020 году, а также рост спроса 
на 2021-й. Свои позиции они объясняли 
неопределённостью, связанной с влия-
нием COVID-19 на спрос на транспорт-
ное топливо в странах ОЭСР в первом 
полугодии. Что мы сейчас и наблюда-
ем, — сказала «Известиям» управляю-
щий партнёр WMT Consult Екатерина 
Косарева.

Эксперт не исключает, что влияние 
появления нового штамма окажется 
долгосрочным. В частности, она обрати-
ла внимание на то, что авиасообщение 
останавливается до конца года, а в неко-
торых странах до конца января.

�� ВАКЦИНЫ ОПТИМИЗМА

Однако не следует забывать о том, что 
корректировку может внести альянс 
ОП ЕК+, под черк н ул а на л и т и к 
Raiffeisenbank Андрей Полищук. Засе-
дания техкомитета и министерского мо-
ниторингового комитета ОПЕК+ были 
перенесены с декабря на 3 и 4 января 
соответственно, напомнил он. В нача-
ле декабря министры ОПЕК+ одобрили 
решение нарастить добычу нефти с ян-
варя 2021-го на 0,5 млн баррелей в сутки.

— Безусловно, будет оцениваться си-
туация в Европе. Ведь речь идёт не про-
сто о локдауне в Великобритании. Речь 
о прекращении авиасообщения между 
странами. Поэтому не исключу, что при 
негативном развитии сценария эти со-
глашения могут быть пересмотрены, — 
считает эксперт.

В целом же, отметил аналитик, 
Raiffeisenbank ждёт в 2021 году дости-
жения ценой отметки $60 за баррель. 
Но уже во втором полугодии.

Согласен с коллегой и главный ин-
вестиционный стратег «БКС Мир ин-
вестиций» Максим Шеин — он счи-
тает, что в первой половине 2021-го 
рынок нефти ждёт неопределённость. 
Лишь во втором полугодии можно бу-
дет ожидать положительных ново-
стей и какой-то стабильности. Более 
того, среди положительных новостей 
он отмечает факт коллаборации рос-
сийских и европейских производи-
телей вакцин. Так, 21 декабря Нацио-
нальный исследовательский центр им. 
Н.Ф. Гамалеи, англо-шведская биофар-
мацевтическая компания AstraZeneca, 
Российский фонд прямых инвестиций 
и «Р-Фарм» приняли меморандум о со-
трудничестве для борьбы с коронави-
русом.

— Сейчас инвесторы ждут результа-
тов применения вакцин, массовой вак-
цинации, — добавил эксперт.

В ближайшие же месяцы, по его мне-
нию, производителей будет устраивать 
$45 за баррель. Преодоления отметки 
$60, заключил собеседник «Известий», 
стоит ждать не ранее второй половины 
2021 года.

Насчитанные минуты
A Операторы закупают обору-

дование для строительства 
сетей за рубежом, поэтому и расходы 
зависят от курса валют, пояснил ана-
литик. На росте тарифов сказалась и не-
обходимость выполнения операторами 
требований нормативно-правовых ак-
тов — в частности, увеличения объёма 
хранилищ по «закону Яровой», добавил 
Денис Кусков.

Аналитик iKS-Consulting Максим 
Савватин прогнозирует рост стоимости 
тарифов на мобильную связь по итогам 
2020 года примерно на 15% по сравнению 
с предыдущим. К уже перечисленным 
причинам роста стоимости тарифов 
он добавил падение доходов операто-
ров от роуминга.

В 2021 году можно ждать роста 
цен на услуги мобильной связи ещё 
на 10–12%, спрогнозировал Денис Ку-
сков. Он объяснил это растущим объ-
ёмом потребления интернет-трафика 
абонентами. Он увеличивается на 50–
60% каждый год, а это требует от опе-
раторов наращивания ёмкости сетей. 
По мнению эксперта, также на цены ока-
зывает влияние и необходимость испол-
нять требования нормативно-правовых 
актов. Кроме «закона Яровой» в следу-
ющем году должна добавиться и реали-
зация проекта «Доступный интернет» 
(предоставление бесплатного доступа 
к социально значимым ресурсам), из-
держки по исполнению которого также 
лягут на операторов, пояснил аналитик.

По мнению Максима Савватина, 
в 2021 году мобильные услуги подоро-
жают на 15% при условии, если влияние 
пандемии будет снижаться и можно бу-
дет увидеть усиление экономической 
активности. Основными причинами 
роста, по его мнению, станут инфля-
ция и рост курса рубля как следствие 
пандемии.

В этом году лидером роста цен стал 
Tele2, отметил Денис Кусков. Оператор 
приравнял стоимость своих тарифов 
к ценам «большой тройки» в некоторых 
регионах. Ранее у Tele2 были самые не-
дорогие тарифы — это было оправдано 
тем, что оператор последним из «боль-
шой четвёрки» выходил в большинство 
регионов и таким образом привлекал 

к себе клиентов на уже насыщенном 
рынке.

Впрочем, в отдельных субъектах воз-
можны ценовые войны между операто-
рами и снижение стоимости связи. Как 
писали «Известия», «Билайн» потерял 
третье место на телекоммуникацион-
ном рынке по числу абонентов по ито-
гам третьего квартала 2020 года. Самый 
простой способ нарастить абонентскую 
базу — снизить цены, считают эксперты. 
Если другие операторы заметят боль-
шой отток клиентов, то могут включить-
ся в эту игру, полагают специалисты.

�� В ДОМАШНИХ УСЛОВИЯХ

Тарифы на домашний интернет 
в 2020 году подорожали на 15%, отме-
тил Денис Кусков. А по мнению Макси-
ма Савватина, на 10–12% — то есть мень-
ше, чем на мобильную связь. Причины 
увеличения стоимости тарифов схожи 
с теми, что привели к удорожанию услуг 
на рынке мобильной связи: падение кур-
са рубля к основным мировым валютам. 
Из-за этого растут затраты провайдеров 
на оборудование — как специализиро-
ванное, необходимое для расширения 
сетей, так и пользовательское, например 
модемы, роутеры, ТВ-приставки, пояс-
нил аналитик. Также провайдеры обяза-
ны сохранять трафик граждан по «закону 
Яровой», а значит, каждый год увеличи-
вать объём хранилищ, добавил он.

В следующем году тарифы на домаш-
ний интернет и ТВ могут вырасти ещё 
на 10–12%, но при условии стабилизации 
курса рубля, подсчитал Максим Савва-
тин. Как правило, все фильмы, права 
на трансляции спортивных соревнова-
ний, ТВ-контент закупают за рубежом 
и оплачивают в валюте. Если рубль силь-
но просядет относительно основных ми-
ровых валют, то и платежи будут расти. 
Операторы в этом случае будут вынуж-
дены поднимать стоимость пакета те-
леканалов или исключать часть кана-
лов из предложения, пояснил аналитик.

В ФАС сказали «Известиям», что 
служба ведёт мониторинг цен на услуги 
связи. С учётом текущей ситуации ан-
тимонопольная служба планирует про-
водить его и в дальнейшем, сообщила 

начальник управления регулирования 
связи и информационных технологий 
ФАС России Елена Заева.

�� ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ТРАФИК

В 2020 году цены на домашний интернет 
и ТВ у «ЭР-Телеком» (работает под брен-
дом «Дом.ru») выросли на 5–10%, сооб-
щили в пресс-службе компании. Дина-
мика стоимости тарифов в следующем 
году будет зависеть от рыночной ситу-
ации и курсовой разницы, добавили там.

В «МегаФоне» «Известиям» сообщи-
ли, что в условиях непростого панде-
мического года не повышали тарифы. 
В новой тарифной линейке можно ис-
пользовать оплаченный, но не израсхо-
дованный за месяц трафик и минуты, от-
метили в пресс-службе оператора.

В «ВымпелКоме» (работает под брен-
дом «Билайн») также отрицают рост цен 
на мобильную связь во время самоизо-
ляции. В компании отметили, что под-
держивают постепенный переход рын-
ка от безлимитных тарифов в сторону 
более эффективного ценообразования, 
когда клиент сам определяет то, сколь-
ко, когда и за что он платит.

В МТС, Tele2 и «Ростелекоме» отказа-
лись от комментариев.

Операторы в этом году запустили но-
вые тарифы и опции, в которых пакеты 
трафика предоставляются на неограни-
ченное время, а не на месяц, как рань-
ше. Стоимость минуты или гигабайта 
в них выше, чем в обычных пакетных та-
рифах, пояснил аналитик TelecomDaily 
Илья Шатилин. Но назвать это прямым 
подорожанием нельзя, добавил он.

В январе 2020 года ФАС зафиксиро-
вала повышение цен на услуги связи 
на 1,5–2,5%. Тогда операторы обосно-
вали рост тарифов увеличением затрат 
на развитие сетей с учётом новых тре-
бований законодательства. Летом ФАС 
в связи с необоснованным повышением 
тарифов на услуги связи выдала пред-
писание Tele2 вернуть их на уровень 
до 12 мая. В настоящее время оператор 
оспаривает это решение в суде, сказа-
ла начальник управления регулирова-
ния связи и информационных техноло-
гий ФАС Елена Заева.

Экономика и бизнес

Не выходя из дома
Как 2020 год изменил привычки россиян

Вероника Кулакова

В 2020 году из-за самоизоляции и дру-
гих ограничительных мер, связанных 

с коронавирусом, россияне стали тра-
тить больше денег на товары с доставкой 
на дом, а также на платный контент — на-
пример, кино и музыку. Спрос на покуп-
ку билетов в театры и музеи, наоборот, 
снизился на 37%, свидетельствуют дан-
ные аналитиков. Ритейл подтверждает 
увеличение интереса к онлайну и форми-
рование новых потребительских привы-
чек у россиян. Так, AliExpress зафиксиро-
вала повышенную тягу жителей страны 
к товарам категории «сделай сам», обору-
дованию для кемпингов и медицинским 
гаджетам. Растёт и популярность серви-
сов онлайн-образования. Опрошенные 
«Известиями» эксперты уверены: эти тен-
денции сохранятся и в следующем году.

�� МАГАЗИН НА ДИВАНЕ

Самоизоляция изменила потребитель-
ское поведение — люди стали расходо-
вать больше денег в интернете на то, 
что можно заказать с доставкой или 
чем можно пользоваться дистанцион-
но. Например, средний чек на продукты 
и готовую еду в 2020-м вырос в 3,4 раза, 
свидетельствуют данные аналитиков 
платёжного сервиса «ЮMoney» (есть 
в распоряжении редакции).

В AliExpress «Известиями» сообщили, 
что в течение нескольких месяцев, про-
ведённых дома, потребители стали пе-
реключаться на самостоятельное при-
готовление пищи и занятия, которые 
можно охарактеризовать определени-
ем «сделай сам».

— Даже когда во всём мире было сня-
то множество ограничений, «домашние» 
привычки сохранились и продолжают 
диктовать новые тренды на рынке, — рас-
сказали в маркетплейсе.

Так, весной и летом на AliExpress на-
блюдался рост спроса на товары для 
туризма и активного отдыха. В мае–ав-
густе популярностью пользовалось обо-
рудование для кемпинга — в целом сег-
мент кемпингового снаряжения вырос 
на 16,5%. А в период с 1 ноября по 15 де-

кабря 2020 года покупатели активно 
приобретали медицинские гаджеты: 
количество покупок пульсоксиметров 
на площадке выросло в 31 раз по срав-
нению с прошлогодним периодом, от-
метили в пресс-службе.

В Wildberries Известиям рассказали, 
что за 11 месяцев 2020 года покупатель-
ская аудитория сервиса увеличилась 
на 16,5 млн, составив почти 38,5 млн за-
регистрированных пользователей.

— В этот период к онлайн-покупкам 
также активно приобщались предста-
вители старшего поколения в возрасте 
от 55 лет и жители небольших населён-
ных пунктов, — сообщили в маркет-
плейсе.

В апреле-мае число новых покупа-
телей Ozon выросло на 84% в сравнении 
с 2019 годом. При этом после открытия 
офлайн-точек каждый четвёртый «ве-
сенний» новый клиент сделал повтор-
ный заказ, каждый седьмой — два заказа 
или более, рассказала «Известиям» заме-
ститель генерального директора Ozon 
по связям с индустрией Мария Заикина.

— Например, количество заказов, об-
работанных Ozon за девять месяцев, 
увеличилось на 130% в годовом сопо-
ставлении — до 44,3 млн. Оборот от про-
даж за это же время вырос на 142% — 
до 121,6  млрд рублей. Во втором 
квартале, на который пришёлся самый 
жёсткий локдаун, оборот вырос практи-
чески в три раза, — рассказала она.

— Новые экономические реалии вы-
нуждают людей, с одной стороны, вы-
бирать только необходимые товары 
и отказываться от крупных покупок. 
С другой — режим самоизоляции сти-
мулирует рост покупательского спро-
са на кино, музыку, видеоигры и другие 
цифровые товары, — отметил генераль-
ный директор «ЮMoney» Иван Глазачев.

�� ДОСТАВКА РАЗВЛЕЧЕНИЙ

В 2020 году выросло и количество пла-
тежей на сервисах с фильмами, музыкой 

и другим контентом. По данным анали-
тиков «ЮKassa», рост примерно в 2,8 раза 
относительно 2019 года.

— А вот у площадок с билетами на по-
езда и самолёты, а также у сервисов с би-
летами в кино, театры, музеи и на кон-
церты по этому показателю низкий 
сезон. В обоих случаях количество пла-
тежей упало на 37% в 2020-м по сравне-
нию с 2019 годом, — говорится в иссле-
довании.

В пресс-службе «Яндекс.Музыки» 
«Известиям» рассказали, что в 2020 году 
подписчики заметно чаще слушали под-
касты: сейчас в среднем 28% подписчи-
ков слушают их хотя бы раз в месяц 
и 14% — раз в неделю.

— Наиболее обсуждаемыми темами 
в подкастах стали коронавирус, дети 
и родительство, а также игры. Самым по-
пулярным оказался «ТЕД на русском», — 
отметили в «Яндекс.Музыке».

По данным «Яндекс.Плюс» (сюда 
входят «Кинопоиск», «Яндекс.Музыка» 
и другие сервисы), число подписчиков 
увеличилось вдвое с начала года и пре-
одолело отметку в 5 млн пользовате-
лей в России.

При этом, по данным «ЮKassa», не-
смотря на рост числа платежей за циф-
ровой контент, тратить на него поль-
зователи стали меньше за каждую 
покупку  — средний чек сократил-

ся на 28% (до 536 рублей) в этом году 
по сравнению с прошлым. Ещё сильнее 
упал данный показатель у сервисов, ко-
торые продают авиа- и железнодорож-
ные билеты, — на 33% (до 13 562 рублей).

Зато люди стали чаще платить за он-
лайн-обучение — на площадках с курса-
ми, мастер-классами и тренингами пла-
тежей стало больше почти на 50%, чем 
в прошлом году, подсчитали аналитики.

�� ОТ ФОРС-МАЖОРА 
ДО СТАНДАРТА

Тренды уходящего года продолжат раз-
виваться в 2021 году. Всеобщая удалёнка 
может продлиться, а значит, электрон-
ная торговля будет всё глубже прони-
кать в нашу жизнь, прогнозирует Иван 
Глазачев.

В 2020 году в Wildberries отметили су-
щественный рост популярности интер-
нет-покупок среди жителей небольших 
населённых пунктов страны с численно-
стью от 500 человек, где розничная тор-
говля развита не так хорошо.

— Мы полагаем, что в 2021 году этот 
тренд сохранится и интернет-торгов-
ля будет активно развиваться не только 
в крупных городах, но и в труднодоступ-
ных населённых пунктах, — рассказали 
в пресс-службе маркетплейса.

Покупатели из регионов действи-
тельно постепенно открывают для себя 
онлайн-канал, соглашается специалист 
Ozon.

— Это происходит в том числе благо-
даря ускорению доставки в субъекты, 
а она становится возможной за счёт рас-
ширения логистической инфраструкту-
ры ключевых игроков рынка, — сообщи-
ла Мария Заикина.

То, что предприниматели внедряли 
в нынешнем году из-за необходимости, 
в дальнейшем превратится в стандар-
ты, отметил Иван Глазачев. Компании 
станут учитывать в своих бизнес-моде-
лях изменение покупательского пове-
дения в онлайне.

« КОЛИЧЕСТВО 
ЗАКАЗОВ, ОБ-
РАБОТАННЫХ 

OZON ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯ-
ЦЕВ, УВЕЛИЧИЛОСЬ НА 
130% В ГОДОВОМ СОПО-
СТАВЛЕНИИ — ДО 44,3 МЛН. 
ОБОРОТ ОТ ПРОДАЖ ЗА 
ЭТО ЖЕ ВРЕМЯ ВЫРОС 
НА 142% — ДО 121,6 МЛРД 
РУБЛЕЙ

Как бизнесу, так и на-
селению однозначно 
придётся гораздо чаще 
ощущать на себе пря-
мые и косвенные дей-
ствия государства

Бочечная 
недостаточность
Мутация вируса расстроила нефтяных инвесторов
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Идут «Авангарды»
Президент определил пять задач для Минобороны

Роман Крецул, Алексей Рамм

В следующем году на боевое дежур-
ство должно заступить более деся-

ти ракетных комплексов «Ярс» и «Аван-
гард», в состав флота войдут две АПЛ 
проекта «Борей-А», а доля нового во-
оружения в российских ядерных си-
лах превысит 88%. На итоговой колле-
гии Минобороны президент Владимир 
Путин оценил эффективность рабо-
ты ведомства в непростых условиях 
2020 года, рассказал о возросших во-
енных угрозах и о том, как идёт пере-
вооружение армии и флота.

Выступая на коллегии военного ве
домства, глава государства отметил, 
что в сложной обстановке уходящего 
года армия и флот выполняли все по
ставленные задачи профессионально 
и эффективно: это касается несения 
боевого дежурства, учёбы, призыва 
на военную службу и перевооруже
ния войск.

На данный момент доля совре
менного вооружения и техники 
в российских войсках превышает 70%, 
а в ядерных силах составляет 86%, кон
статировал президент. Это даже боль
ше, чем было в советское время. В бли
жайшие годы в ядерных силах должно 
быть уже 88,3% современных образцов, 
а в целом в ВС — 75,9%.

Отдельно Владимир Путин отметил 
помощь ВС в борьбе с коронавирусной 
инфекцией. Минобороны построило 
30 медицинских центров и развернуло 
восемь мобильных госпиталей. С нача
ла пандемии военные медучреждения 
приняли около 37 тыс. заражённых ко
ронавирусом, в том числе 13 тыс. граж
данских.

Говоря о современных военных 
угрозах, президент заметил, что се
годня высоки риски обострения ситу
ации в Закавказье, на Ближнем Восто
ке, в Африке и других регионах мира.

— Не прекращается военная ак
тивность блока НАТО. Продолжает
ся деградация, к сожалению, систе
мы контроля над вооружениями. Под 
надуманными предлогами США уже 
вышли из договоров по ПРО, РСМД 
и по открытому небу. Нет определён
ности и в отношении Договора о СНВ, 
срок действия которого, как известно, 
истекает в феврале 2021 года. Мы не
однократно уже заявляли о готовно
сти продлить это соглашение, отве
та нет, — рассказал глава государства.

Президент поручил сосредото
читься на решении пяти ключевых 
задач. Первая заключается в поддер
жании высокой боеготовности ядер
ных сил и развитии всех составляю
щих ядерной триады. Это необходимо 
для обеспечения безопасности стра
ны и сохранения стратегического па
ритета в мире.

Вторая задача — развитие сил нея
дерного сдерживания, в первую оче
редь высокоточного оружия.

— Мы не намерены производить 
и развёртывать ракеты средней 
и меньшей дальности в европейской 
части России, так же как и в других ре

гионах страны, — подчеркнул прези
дент. — Но надо быть готовыми опе
ративно реагировать на размещение 
западными странами аналогичных 
средств вблизи наших границ. В слу
чае вынужденной необходимости 
провести все ответные мероприятия, 
причём в кратчайшие сроки. Я не со
мневаюсь, что мы сделаем это, причём 

как в отношении мест базирования со
ответствующих систем, которые нам 
будут угрожать, так и в отношении 
пунктов их управления.

Ещё одна задача, над которой долж
но активно работать Минобороны, ка
сается переоснащения армии и флота 
и своевременного выполнения гос
оборонзаказа.

Четвёртая — подразумевает разви
тие военной науки, изучение опыта со
временных вооружённых конфликтов, 
а также прогнозы на будущее. В част

ности, российские военные должны 
учитывать появление в зарубежных 
армиях оружия на новых физических 
принципах.

Пятая задача, поставленная пре
зидентом, — активное освоение во
оружения и техники с элементами 
искусственного интеллекта, в том 
числе роботизированных комплек
сов, беспилотных летательных аппа
ратов, автоматизированных систем 
управления.

�� ПЛАНЫ ВЫПОЛНЕНЫ

Глава Минобороны Сергей Шойгу до
ложил президенту, что все постав
ленные на 2020 год задачи Вооружен
ные силы выполнили, а их боевые 
возможности возросли на 13%. Гос
оборонзаказ выполнен по закупкам 
на 99,8%, а по ремонту и модерниза
ции — на 99,7%. В вой ска поставлено 
более 250 тыс. единиц вооружения 
и боеприпасов, а исправность техни
ки поддерживается на уровне 95%.

В условиях пандемии показатель 
заболеваемости коронавирусом в ВС 
на 100 тыс. человек оказался на 37% 
ниже, чем в среднем по стране, сооб
щил министр. Сегодня в войсках идёт 
массовая вакцинация.

По словам Сергея Шойгу, в 2020 году 
расширилась география вызовов для 
России, а роль военной силы в решении 
международных проблем возросла.

— НАТО рассматривает Россию глав
ной угрозой, наращивает военный 
потенциал у наших границ, — заявил 
министр. — США начали передислока
цию боевых подразделений из Герма
нии в Польшу и страны Балтии. На 15% 

по сравнению с прошлым годом воз
росла интенсивность разведыватель
ных и демонстративных действий 
американских самолётов и кораблей 
вблизи российских границ. Наращи
вается передовое присутствие амери
канских кораблей в Арктическом ре
гионе. Системными стали тренировки 
НАТО, проводимые одновременно у за
падных, южных и восточных рубежей 
России.

В следующем году Минобороны 
предстоит решить ряд приоритет
ных задач по перевооружению, рас
сказал глава ведомства. В частности, 
запланировано поставить на боевое 
дежурство 13 пусковых установок 
с межконтинентальными баллисти
ческими ракетами «Ярс» и «Авангард». 
В состав флота должны принять два 
атомных подводных крейсера проек
та «БорейА» — «Князь Олег» и «Гене
ралиссимус Суворов», они оснащены 
баллистическими ракетами «Була
ва». Также в состав ВМФ должны вой
ти четыре подводные лодки, шесть 
надвод ных кораблей, 22 катера и суда 
обеспечения. На государственные ис
пытания выйдет модернизирован
ный стратегический бомбардиров
щик Ту160.

В Сухопутные войска, ВДВ и бере
говые части ВМФ будет поставлено 
более 500 современных бронемашин, 
рассказал Сергей Шойгу. В ВКС и мор
скую авиацию ВМФ поступит свыше 
100 новых и модернизированных лета
тельных аппаратов. Также в 2021 году 
должно завершиться строительство 
радиолокационной станции в Ворку
те, а в Севастополе начнут возведение 
РЛС «Яхрома».

— Если многие структуры в госу
дарстве в период пандемии проседа
ли, то как раз армия свой долг перед 
страной выполнила полностью, — рас
сказал «Известиям» военный эксперт 
Владислав Шурыгин. — В непростых 
условиях Минобороны смогло и спра
виться с оборонзаказом, и выполнить 
все задачи по освоению новой техни
ки и вооружения, и проводить миро
творческие операции — прежде всего 
в Карабахе. Армия показала себя од
ним из главных столпов, на который 
страна может смело опираться. Воен
ные итоги этого года, безусловно, по
ложительные.

То, что в войсках без перерыва шла 
боевая подготовка и все запланиро
ванные на год задачи были выпол
нены, стало возможным потому, что 
ведомством была выстроена устой
чивая и эффективная система, отме
тил эксперт.

— Бороться с коронавирусной ин
фекцией и выполнять задачи в усло
виях пандемии было сложно, но тем 
не менее все выполнили без сверхна
пряжения. Была хорошая организация 
и выстроенная кадровая система, — за
ключил Владислав Шурыгин.

�� НОВАЯ РАКЕТА

Президент высоко оценил итоги рабо
ты военного ведомства за год. Глава го
сударства сообщил также о планах пе
ревести гиперзвуковой аппарат (ГЗЛА) 

«Авангард» с ракеты «Стилет» на новый 
перспективный комплекс.

По мнению главного редактора пор
тала MilitaryRussia Дмитрия Корнева, 
этим комплексом, скорее всего, ста
нет новейшая российская сверхтяжё
лая межконтинентальная баллистиче
ская ракета (МБР) «Сармат».

— «Стилет» — это принятое в НАТО 
обозначение российской межконти
нентальной ракеты УР — 100УНТТХ. 
В настоящее время она является но
сителем «Авангарда», — пояснил экс
перт. — Речь о том, что «сотку» в каче
стве носителя ГЗЛА заменит другая 
МБР, идёт достаточно давно. В этой 
роли наиболее перспективно выгля
дит именно сверхтяжёлый «Сармат». 
Он сможет обеспечить высокую энер
гетику при пуске ГЗЛА. А главное — 
на борту этой МБР можно разместить 
сразу несколько гиперзвуковых «Аван
гардов».

Система «Авангард» с маневриру
ющим гиперзвуковым блоком, двига
ющимся со скоростью в 27 раз выше 
звуковой, — одна из уникальных рос
сийских разработок, аналогов которой 
в мире нет. Впервые о ней президент 
рассказал в послании Федеральному 
собранию в 2018м. В прошлом году 
на боевое дежурство заступил пер
вый полк «Авангардов». В сентябре это
го года главный разработчик системы 
Герберт Ефремов был награждён глав
ной государственной наградой — орде
ном Андрея Первозванного с мечами.

Армия

С новым ходом
Северный флот сохранит один из своих мощнейших кораблей

Антон Лавров, Роман Крецул 

М инистерство обороны приняло 
принципиальное решение сохра-

нить в строю ракетный эсминец Се-
верного флота «Адмирал Ушаков» ещё 
на несколько лет. Ожидается, что после 
ремонта он вернётся в море уже в кон-
це следующего года. После боевого по-
хода в 2018-м из-за возникших техниче-
ских проблем эксплуатацию корабля 
пришлось остановить. Речь шла даже 
о его списании. Но «Ушаков» ещё послу-
жит. На борту этого эсминца две ско-
рострельные 130-миллиметровые ав-
томатические пушки, сверхзвуковые 
ракеты «Москит», зенитный комплекс 
«Штиль». Последний может эффектив-
но бороться с самолётами, вертолёта-
ми, а также крылатыми ракетами и бес-
пилотниками.

�� СНОВА В ПУТЬ

Принципиальное решение о возвра
щении эсминца «Адмирал Ушаков» 
проекта 956  принято. Ожидается, 
что в море он выйдет уже в следую
щем году, рассказали «Известиям» ис
точники в военном ведомстве. Ремонт 
единственного эскадренного минонос
ца Северного флота проведут на су
достроительном предприятии «Звёз
дочка». Обновят двигатели, основные 
узлы и механизмы. Частично заменят 
и электронные системы. Корабль до
ставили на завод после того, как в по
следнем боевом походе возникли се
рьёзные технические проблемы.

Сейчас «Ушаков» входит в состав 
главной ударной силы Северного фло

та — 43й дивизии ракетных кораблей. 
К ней же приписаны тяжёлый авиане
сущий крейсер «Адмирал флота Совет
ского Союза Кузнецов», тяжёлый атом
ный ракетный крейсер «Пётр Великий», 
ракетный крейсер «Маршал Устинов» 
и головной фрегат новейшего проекта 
22350 «Адмирал флота Советского Со
юза Горшков».

Эсминцы проекта 956  «Сарыч» 
по размеру и возможностям воору
жения мало чем уступают некото
рым ракетным крейсерам. Эти кораб
ли предназначались в первую очередь 
для борьбы с надводными силами про
тивника. Они оснащены парой двух
ствольных 130миллиметровых пушек 
АК130, сверхзвуковыми противокора
бельными ракетами «Москит», зенит
ной артиллерией, 533миллиметровы
ми торпедами и глубинными бомбами. 
Противовоздушную оборону обеспе
чивают две установки зенитноракет
ного комплекса «Штиль» — морского 
варианта сухопутных «Буков».

«Сарычи» несут на борту проти
володочный вертолёт Ка27. Эсмин
цы водоизмещением 8000 т способны 
развивать скорость до 32 узлов, в авто
номном плавании с экипажем 350 чело
век могут находиться месяц.

�� ОКЕАНСКИЕ «САРЫЧИ»

Первый корабль серии — эсминец «Со
временный» вступил в строй в январе 
1981 года. В период холодной войны ко
рабли проекта 956 планировали приме
нять для атак на большие отряды над
водных кораблей противника, а также 
для огневой поддержки десанта. В пер

вые годы своей службы — в 1980е — они 
активно участвовали в океанских па
трулированиях и учениях, сопровожда
ли иностранные авианосные и ударные 
группы кораблей, постоянно наблюда
ли за действиями флотов стран НАТО.

Эсминцы проекта «Сарыч» должны 
были стать компаньонами универсаль
ных десантных кораблей «Мистраль». 
Планировалось, что эти крупные удар
ные единицы смогут не только при
крыть их от надводных сил противни
ка, но и поддержать высадку морской 
пехоты своим мощным артиллерий
ским вооружением. Для этого плани
ровалось отремонтировать и модерни
зировать оставшиеся в строю боевые 
единицы проекта 956. Рассматривалась 
возможность и возврата их из резерва. 
После разрыва контрактов над ними 
вновь нависла угроза списания.

— Возврат в строй «Адмирала Уша
кова» — верное решение, — сказал 
«Известиям» военный историк Дмит
рий Болтенков. — Не так много оста
лось в строю крупных надводных бое
вых единиц на Северном флоте, чтобы 
ими разбрасываться.

По словам эксперта, эсминцы проек
та 956 отличаются мощным вооруже
нием, актуальным до сих пор. Но их сла
бым местом стала котлотурбинная 
энергетическая установка. Для нор
мальной эксплуатации она требовала 
квалифицированных специалистов 
и регулярного технического обслу
живания. Обеспечить это в 1990е годы 
не удалось. В результате большинство 
кораблей серии «Сарыч» быстро при
шло в негодность. В случае грамотной 
эксплуатации после ремонта «Адми

рал Ушаков» сможет прослужить ещё 
не менее десяти лет. При этом он будет 
оставаться внушительной боевой си
лой, считает Дмитрий Болтенков.

�� ШТОРМОВЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Всего для ВМФ СССР и России успе
ли построить 17 кораблей проекта 956 
вместо планировавшейся большой се
рии из 50 единиц. Но на новых эсмин
цах быстро обнаружились серьёзные 
проблемы с двигателями. Изза труд
ностей с их эксплуатацией боль
шинство дорогостоящих «Сарычей», 
не выработавших даже минимальный 
плановый срок эксплуатации — 20 лет, 
вывели из состава флота. Часть из них 
уже разрезали на металл, а часть ждёт 
утилизации на базах резерва.

Не избежал проблем и «Адмирал 
Ушаков». Летом 1998 года во время 

сильного шторма изза отказа одной 
из двух котлотурбинных установок его 
едва не выбросило на скалы. С 2000го 
по 2004й эсминец находился на сред
нем ремонте в Северодвинске на ЦС 
«Звёздочка». Затем он надолго вернулся 
в строй Северного флота, но в 2018 году 
изза возникших технических проблем 
эксплуатацию корабля пришлось оста
новить.

К концу 2010х годов в составе ВМФ 
России помимо «Ушакова» остались 
лишь два корабля проекта 956. «Настой
чивый», флагман Балтийского флота, 
в прошлом году был направлен на ре
монт. На нём запланирована замена 
энергетической установки. «Быстрый» 
несёт службу на Тихоокеанском флоте. 
В 2010 году на этом эсминце в резуль
тате короткого замыкания и утечки то
плива начался пожар. Аварию ценой 
своей жизни остановил матрос Алдар 

Цыденжапов, за что был удостоен зва
ния Героя России посмертно.

Удачнее сложилась судьба у четы
рёх «Сарычей», которые были прода
ны в ВМС Китая. Все они находятся 
в строю. Сейчас ведётся проект их глу
бокой модернизации. Корабли получа
ют новые противокорабельные и зе
нитные ракеты разработки КНР.

Сейчас в России налажен выпуск 
фрегатов и небольших корветов. Эти 
классы кораблей уступают по разме
рам и стоимости эсминцам. Уже озву
чены планы организовать постройку 
новых многофункциональных эска
дренных миноносцев проекта 23560 
«Лидер». В отличие от «Сарычей», они 
будут иметь атомную энергетическую 
установку, которая придаст им высо
кую мобильность и автономность. 
Но строительство этих новых единиц 
пока не началось.

« БОРОТЬСЯ С КО-
РОНАВИРУСНОЙ  
ИНФЕКЦИЕЙ 

И ВЫПОЛНЯТЬ ЗАДАЧИ 
В УСЛОВИЯХ ПАНДЕМИИ 
БЫЛО СЛОЖНО, НО ТЕМ 
НЕ МЕНЕЕ ВСЕ ВЫПОЛНИ-
ЛИ БЕЗ СВЕРХНАПРЯЖЕ-
НИЯ. БЫЛА ХОРОШАЯ ОРГА-
НИЗАЦИЯ И ВЫСТРОЕННАЯ 
КАДРОВАЯ СИСТЕМА

Ал
ек

се
й 
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Отец Волка и Зайца 

Борис Грачевский

Режиссёр, сценарист, художественный 
руководитель киножурнала «Ералаш»

Н е стало писателя и сценариста Алек-
сандра Курляндского. Мы его зна-

ем в первую очередь как соавтора заме-
чательного мультфильма «Ну, погоди!», 
хотя у него есть и много других выдаю-
щихся работ. Но именно «Ну, погоди!» 
стало знаковым произведением своего 
времени. Сейчас сложно представить, 
какую огромную радость приноси-
ли всем советским людям серии при-
ключений Волка и Зайца, выходившие 
в огромном, стандартном, скучном пе-
риоде 1970-х, который мы сегодня назы-
ваем эпохой застоя. И всю литературную 
составляющую этого проекта на себе та-
щили два прекрасных писателя: Аркадий 
Хайт и Александр Курляндский.

Курляндский — нестандартный пи
сатель. Он необычен тем, что для него 
в равной степени интересно было ра
ботать и для маленьких зрителей, чи
тателей, и для взрослых. По его сцена
риям было создано много мультиков, 
на первый взгляд ориентированных 
на детей, но на самом деле выходив
ших далеко за территорию чисто дет
ского зрелища. Вспомните, например, 
выпуски «Возвращения блудного по
пугая» про попугая Кешу. Там была 
фраза кота: «Таити, Таити... Нас и здесь 
неплохо кормят!» Она ушла в народ, 
как и многие другие. А его мультсе
риал «Великолепный Гоша», который 
Курляндский запустил на телеви
дении, и вовсе был ориентирован 
на взрослых.

Александр Ефимович вообще был 
очень продуктивен, за свою жизнь 
он создал не только мультфильмы, 
но и много замечательных детских 
книг.

При этом он был спокойным, нето
ропливым, своё чувство юмора демон
стрировал в основном в творчестве, 
а не в жизни — всё у него было внутри, 
не напоказ. И если его соавтор по «Ну, 
погоди!» Аркадий Хайт был экстра
вертом, всегда острил, хохотал, радо
вался и заражал всех своим весельем, 
то Александра Курляндского можно 
охарактеризовать как полную его про
тивоположность.

Он вообще был не особенно об
щительным, старался не участвовать 
ни в каких тусовках, в основном пи
сал. Даже завёл себе в Москве малень
кую квартирку, где мог работать в оди
ночестве и тишине. Можно сказать, 
он всегда жил в такой внутренней эми
грации.

Писал он и сценарии для «Ералаша». 
Работая с ним, я понимал, что имею 
дело с мэтром, не редактировал его 
тексты и никогда не ставил ему ника
ких заданий, не указывал, что писать. 
Он большой автор, поэтому просто 

приносил созданное, мы из этого вы
бирали, что берём в работу, и снимали. 
Но и он не вмешивался в дальнейший 
процесс. Зато если в итоге получалось 
хорошо, то искренне радовался.

В последнее время его активность 
сильно снизилась. Думаю, он пони
мал, что в одну реку невозможно вой
ти дважды и для новых поколений де
тей нужны новые герои. Тем более, 
мне кажется, его вряд ли обрадова
ли бы те «политкорректные» измене
ния, которым подверглись его пер
сонажи в грядущем перезапуске «Ну, 
погоди!». Вроде как Волка сделали бо
лее правильным, некурящим. Мне 
это тоже слышать странно. Давай
те мы ещё введём в сюжет по одному 
гею, негру, лесбиянке, как это сегодня 
принято... Для меня существует толь
ко тот мульт фильм, который был сде
лан Курляндским. И я не уверен, что 
сегодняшние дети примут этих обнов
лённых героев. Даже не потому, что 
им старые нравятся больше, а потому, 
что у них уже свои кумиры. Это, пожа
луй, самое грустное: ребятам сегодня 
интереснее Маша из «Маши и Медве
дя», нежели Волк из «Ну, погоди!».

С другой стороны, у Маши и Волка 
на самом деле немало общего: обоих 
любят за их хулиганистость. Преем
ственность здесь очевидна. А «Ну, по
годи!», в свою очередь, вышел из «Тома 
и Джерри» — это тоже не секрет. Но, 
хотя их часто сравнивают, мои симпа
тии целиком на стороне «Ну, погоди!»: 
наш мультфильм добрее, теплее, в нём 
никого не топтали, не давили, не реза
ли, не убивали.

Персонажи, созданные Курлянд
ским, навсегда поселились и оста
ются жить в душах тех людей, кото
рые взрослели в те годы. Пусть даже 
их создателя уже нет с нами.

Ледниковый кинопериод
«Серебряные коньки» с трудом возглавили кассу

Сергей Сычёв 

Н есмотря на все новые яркие новинки 
проката и канун Нового года, поло-

жительной динамики российские кино-
театры не показывают. Уже месяц еже-
недельная посещаемость не достигает 
миллиона человек, свидетельствуют 
данные ЕАИС. Даже суперблокбастер 
«Серебряные коньки», масштабная исто-
рическая постановка студии «ТРИТЭ», 
не смог продемонстрировать больших 
успехов. Но индустрия всё равно ждёт 
новогодних каникул и верит в чудо.

�� ПАЦАНЫ, ЗОМБИ  
И ПОСИДЕЛКИ

Главное положительное впечатление 
от прошедшего уикенда — успешный 
(относительно) старт ряда новинок. 
За последние месяцы очередным рели
зам приходилось туго в борьбе за зрите
ля, но в этот раз сразу четыре премьеры 
оказались в пятёрке кассовых лидеров, 
выбросив оттуда суперхит «Непосред
ственно Каха». Впрочем, причина резко
го падения спроса на фильм, собравший 
полмиллиарда рублей в кино, состоит 
в том, что он на прошедшей неделе вы
шел онлайн и сразу лишился и сеансов, 
и аудитории.

Причины популярности «Кахи» 
до сих пор до конца неясны, но один 
симптом картина обозначила точ
но: измотанным 2020 годом зрителям 
больше всего хочется простых, лёгких 

комедий. Поэтому нет ничего удиви
тельного в том, что именно они в сово
купности собрали наибольшую кассу. 
И хотя на первом месте по кассе «Сере
бряные коньки» с 68 млн, сиквел «Гром
кой связи» «Обратная связь» идёт сра
зу за ним с 66 млн. Юмор «Квартета И» 
остаётся долгоиграющим брендом, но, 
что важно, масштаб проектов несоиз
мерим, а сборы не слишком различа
ются, пусть даже у «Коньков» это вто
рой уикенд.

Более того, можно с большой до
лей вероятности предполагать, что 
«Связь» поделила зрителей с другой 
комедией — «Реальные пацаны против 
зомби». Последняя шла примерно с та
кой же посещаемостью и тоже связана 

с брендом — популярным в народе те
лесериалом про незадачливых перм
ских жителей. В итоге четвёртое мес
то, 47 млн. Судя по тому, что наработка 
у «Пацанов» несколько ниже, чем у «Свя
зи», можно заключить, что на них боль
ше ходили в провинции, а на «Связь» — 
в более дорогих кинотеатрах столицы 
и крупных городов.

— Успех «Обратной связи» и «Реаль
ных пацанов против зомби» показыва
ет: люди охотно идут на продолжение 
выстреливших фильмов, чтобы увидеть 
знакомых героев и переживать с ними 
новые истории, — считает президент 
сети кинотеатров «КАРО» Ольга Зиня
кова. — Дефицит яркого и качественно
го семейного контента лишает кинотеа

тры огромного числа зрителей, которых 
мы очень ждём сейчас, когда в сетке по
явилось много достойных премьер.

�� КОГДА УЙТИ СО ЛЬДА

Вдвоём «Пацаны» и «Связь» собрали 
более 113 млн рублей, и можно с уве
ренностью говорить, что потребность 
в комедиях не исчерпана. Всё это за
ставляет всерьёз задуматься о шансах 
фильмакатастрофы «Огонь» собрать 
большой боксофис в ближайшие вы
ходные. Хотя в том, что ему будет от
дана существенная часть всех сеансов, 
сомневаться не приходится. Значит, ли
дер следующих выходных уже опреде
лён, несмотря на тягу аудитории к ко
медиям.

— Бесспорно, комедии остаются 
в центре зрительских предпочтений, 
но есть нюансы, — отметила Ольга Зи
някова. — И наработка, и сборы, и чис
ло зрителей делают из «Серебряных 
коньков» лидера даже на второй неде
ле проката. Этот красивый, романтич
ный и зрелищный фильм создаёт то са
мое настроение, которого ждут зрители 
в канун Нового года. Фильму начал по
могать хороший «сарафан», а поэтому 
его ждёт игра вдолгую.

Правда, для такой игры нужно про
странство. В этот уикенд состоялось 
около 80 тыс. сеансов — год назад при
мерно в это же время их было более 
100 тыс.: в некоторых регионах кинотеа
тры сейчас закрыты. И даже те залы, что 
есть, работают на 50 или даже 25% за
полняемости. Словом, «Коньки» почти 
наверняка будут в следующие выход
ные вытеснены из кинотеатров.

�� ДЕТИ ПОМОГУТ ПРОКАТУ

Наивысшие показатели по посещае
мости и наработке с большим отры
вом от конкурентов показали в этот 
раз превьюсеансы американского 
мультблокбастера «Семейка Крудс: 
Новоселье». Анимационный хит за
кончил уикенд на третьем месте 
по сборам, заработав 58 млн рублей, 
но, при том что у него было в два раза 
меньше сеансов, чем у «Коньков» или 
«Связи», его можно считать неофици
альным лидером российского бокс
офиса.

Его успех, считает Ольга Зиня
кова, показывает большой интерес 
со стороны семейной аудитории: это 
первый крупный студийный анима
ционный проект за очень долгое вре
мя. Конечно, в ближайшие две неде
ли «Крудсам» придётся столкнуться 
с «Барбоскиными на даче», «Конём 

Юлием» и потенциальным победите
лем «новогодней битвы» «Последним 
богатырём». Который ещё и комедия, 
что делает его идеальным кандидатом 
на лидерство. Но если «Крудсы» полу
чат достаточное количество сеансов, 
они в ближайшие выходные возгла
вят прокат. Наработка у них точно бу
дет выше, чем у «Огня», не говоря уже 
о других релизах.

Пятое место по сборам занял хор
рор «Проклятие Лауры: Завещание», 
но он собрал всего 7 млн рублей, от
став от ближайшего «соседа», «Паца
нов», на целых 40 млн рублей.

В следующие выходные кроме на
званных хитов выйдут также спортив
ная драма «Дебошир», семейная коме
дия «Рождество кота Боба» и хоррор 
«Вдовий маяк». Но всё внимание рын
ка и зрителей сейчас сосредоточится 
на тяжеловесах от компаниймейджо
ров. Они и поделят всю кассу.

Дарья Ефремова

Л итература — прежде всего инстру-
мент исследования Вселенной, 

действительности и человека, счита-
ет Александр Иличевский. Он уверен, 
что вопросы часто интереснее ответов, 
а жизни без чудес не бывает. Об этом пи-
сатель рассказал «Известиям» после це-
ремонии «Большая книга», где его роман 
«Чертёж Ньютона» был удостоен первой 
премии.

Ваша литературная карьера тесно свя-
зана с премиальным процессом. У вас 
есть «Русский Букер» за роман «Матисс» 
и уже вторая «Большая книга». Насколь-
ко важна для вас победа или было доста-
точно участия?

Успех столь же ценен, сколь и не сто
ит ему придавать значения. Я слишком 
часто пролетал в шортлистах, чтобы 
всерьёз переживать изза проигрыша. 
Но в этот раз я волновался. «Чертёж 
Ньютона» мне самому очень нравит
ся, и я желал этой книге всего самого 
хорошего.

На церемонии вы обмолвились, что 
предвкушали первый приз: шутили или 
правда не было сомнений?

Это в той же мере несерьёзное заяв
ление, сколь и то, что я гдето в глуби
не души всерьёз надеялся на благопо
лучный исход. Ведь что такое чудо? Это 
столь же невероятное событие, сколь 
и закономерное, потому хотя бы, что не
обходимое. Жизни без чудес не бывает.

В своём Facebook вы написали, что 
«Большая книга» — что-то вроде ледоко-
ла «Красин», проламывающего во льду 
безвестности чистую воду. Звучит кра-
сиво, но выбор жюри критикуют за пред-
взятость, а современный литпроцесс — 
за вторичность.

Премии — это лишь часть выражен
ного мнения экспертного сообщества. 
Они неизбежны. Премия премии рознь, 
и «Большая книга» — это очень важная 
институция, которая появилась как раз 
тогда, когда я только начал печататься. 
Сейчас мной написаны 22 книги, и да
леко не все из них оценены. Наверное, 
потому, что многие просто недоступ
ны читателю, поскольку выходили в ма
леньких издательствах. Разумеется, 
премии — это ориентир, но их должно 
быть много, и им нужна целая культура 
экспертных оценок и мнений.

Насчёт вторичности современ
ной литературы — я не согласен. 

На моих глазах за пятнадцать лет про
изошли глубинные сдвиги. Появи
лись авторы, которые не только уме
ют писать — им есть что писать. И я бы 
не переоценивал советскую литера
туру. Во второй половине двадцатого 
века серьёзных писателей на пальцах 
одной руки можно пересчитать. Сей
час дела пошли существенно веселее. 
Из последних моих открытий — Алек
сандр Стесин, очень люблю этого авто
ра. Мне нравится то, что пишет Алек
сандр Мильштейн, а пишет он много 
и парадоксально сопровождает соб
ственными иллюстрациями текст. Эф
фект создаётся необыкновенный.

О «Чертеже Ньютона» говорят как о по-
пытке создания текстоцентричной мо-
дели мироздания. Была ли задача объ-
яснить какие-то его законы?

Идея лежит в основе романа. Ли
тература — прежде всего инструмент 
исследования Вселенной, действи
тельности, человека. Меня интере
совали постановки вопросов, а не от
веты на них. Вопросы вообще часто 

интереснее ответов. Роман в том чис
ле и о том, что в науке есть место мета
физике. А религия уж точно не способ
на без неё обойтись.

Метафизика — это то, что может быть 
с успехом использовано для снятия 
клинча между наукой и религией. Эта 
работа ещё впереди. Ни религия, ни тем 
более наука не собираются оставлять 
человечество наедине с пустотой. За
крытые текстоцентрические сообще
ства, какие мы можем наблюдать в не
которых кварталах Иерусалима, где 
люди живут без смартфонов и теле

визоров, но с книгой в руках, — удиви
тельный пример того, с какой альтер
нативой может сотрудничать открытое 
человечество. Замкнутая жизнь, пита
ющаяся культурой текста, неизбежно 
останется одним из примеров развития 
для цивилизации, поскольку цивилиза
ция сама по себе начинала своё суще
ствование именно с такой модели по
рождения смысла.

Ваш герой физик, изучает тёмную мате-
рию, являющуюся метафорой сознания. 
В одном из интервью вы говорили, что 
люди — виртуальные существа по при-
роде, а душа человека обитает в про-
странстве, «сотканном именно музы-
кой, чистым смыслом как таковым».

Мы настолько же виртуальны, на
сколько и верен тот факт, что без тела 
душа в мире действия ничего не спо
собна изменить. Это парадоксальная 
ситуация, с которой ещё предстоит ра
зобраться. В том числе и науке.

Вы выбрали форму травелога, чтобы ре-
шить какие-то конкретные художествен-
ные задачи?

Говорить о художественных зада
чах текста сложно. Они разнообразны. 
Както мне увиделось, что «Чертёж» — 
это как минимум два романа под од
ной обложкой. С одной стороны, это 
текст, выражающий целую философию, 
а с другой — это роман о становлении 
и приключениях героя. Кроме того, не
которым читателям среди героев «Чер
тежа» видится ещё и Иерусалимтекст. 
Немаловажна также линия самозван
ства — история Мозеса Шапиро, выра
жающая то, насколько воображение, 
с одной стороны, может быть обман
чиво, а с другой — всерьёз пробивать
ся к истине.

Критики как-то слишком сосредото-
чились на философии и метафизике, 
но «Чертёж» — это ещё и занимательная 
человеческая история о поиске пропав-
шего отца, поэта, кумира богемной ту-

совки, но несостоявшаяся встреча с ним 
оборачивается встречей с богом — с ма-
ленькой буквы.

Да, литература всегда и прежде все
го о человеке. Потому что Вселенная 
без человека совершенно бессмыслен
ная штука. В ней нет улыбки. Это кро
ме всего прочего. Фигура отца, конеч
но, работает движителем для поисков 
сына — он ищет не только исчезнувшую 
фигуру соперничества, родства, он тем 
самым ищет бога. С маленькой буквы 
или с большой — не так уж и важно. По
тому что Бог и человек самые близкие 
родственники.

Вы окончили МФТИ, потом работали 
в Израиле и Калифорнии, писали в стол. 
Как сложилась первая публикация и как 
удаётся совмещать писательство с рабо-
той в израильском госпитале?

Лет восемь ничего никому не пока
зывал. Первая публикация состоялась 
в «Новом мире» — её отметили Ирина 
Бенционовна Роднянская и Владимир 
Алексеевич Губайловский. Это был 
рассказ «Воробей». Мне за него дали 
премию имени Юрия Казакова, кото
рой я очень горжусь. Сейчас я работаю 
в госпитале «Хадасса» в Иерусалиме, 
пишу урывками, часто приходится пе
рестраивать режим работы. Но охота 
пуще неволи. Следующая книга напи
сана, роман называется «Исландия». Это 
особенный текст, очень мной любимый, 
в нём много и о мирепустыне, и о чело
веке в ней, о его грёзах и прозрениях.

Слышала, вы работаете с ковид-боль-
ными. Насколько сложным оказался 
этот опыт?

Статистика продолжает расти, при
ходится работать без выходных. Сколь
ко это продлится — непонятно. В Из
раиле был очень жёсткий карантин 
во время первой волны. Тогда население 
проявляло большую сознательность, 
но экономика пошатнулась, начались 
протесты, вводить столь же жёсткие 
меры оказалось невозможным.

Культура

Александр Иличевский — прозаик, поэт. Лауреат премии «Русский Букер», 
дважды финалист «Большой книги» за романы «Перс» и «Чертёж Ньюто
на». Родился 25 ноября 1970 года в городе Сумгаит. Окончил факультет 
общей и прикладной физики Московского физикотехнологического 
института. Работал в Израиле и Калифорнии. С 2013 года живёт в Иеру
салиме. Автор романов «Нефть», «Матисс», «Перс», «Математик», «Анар
хисты», «Орфики», «Чертёж Ньютона», «Исландия».

Справка «Известий»

МНЕНИЕ

« МЕТАФИЗИКА — 
ЭТО ТО, ЧТО 
МОЖЕТ БЫТЬ 

С УСПЕХОМ ИСПОЛЬЗОВА-
НО ДЛЯ СНЯТИЯ КЛИНЧА 
МЕЖДУ НАУКОЙ И РЕЛИ-
ГИЕЙ. ЭТА РАБОТА ВПЕРЕ-
ДИ. НИ РЕЛИГИЯ, НИ ТЕМ 
БОЛЕЕ НАУКА НЕ СОБИ-
РАЮТСЯ ОСТАВЛЯТЬ ЧЕ-
ЛОВЕЧЕСТВО НАЕДИНЕ 
С ПУСТОТОЙ
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БЫЛО РАБОТАТЬ И ДЛЯ МА-
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Всё идёт без плана

Дмитрий Васильев

Президент Федерации биатлона  
Санкт-Петербурга

Н а первых четырёх этапах Кубка 
мира биатлонисты сборной России 

ни разу не смогли добраться до поди-
ума. Всего же безмедальная серия на-
ших стреляющих лыжников составляет 
уже 39 гонок — это антирекорд. Преды-
дущее подобное «достижение» было 
у россиян в прошлом сезоне, когда се-
рия насчитывала 28 гонок. Тогда её пре-
рвал Александр Логинов, взявший золо-
то на чемпионате мира-2020 в спринте. 
Спустя пару дней уроженец Саратова 
завоевал ещё и бронзу в гонке пресле-
дования. С того раза — как отрезало.

Мне кажется, что неудачи имен-
но этого сезона в первую очередь 
связаны с провальным планом но-
вых старших тренеров на предсезон-

ных сборах. Это сфера ответствен-
ности Юрия Каминского и Михаила 
Шашилова на все 100%, а спортсме-
ны же выполняют тот план, который 
им был предложен. Так что я не сва-
ливал бы эту рекордную антимедаль-
ную серию на биатлонистов, как де-
лают наши СМИ.

Ещё весной я высказывал скепсис 
относительно приглашения двух этих 
специалистов именно на позиции 
старших тренеров. Они могли бы быть 
помощниками, но без опыта старши-
ми тренерами в такой сложный се-
зон назначать их было недальновид-
но. Каминский всю карьеру провёл 
в лыжных гонках, абсолютно другом 
виде спорта, Шашилов очень давно 
работал тренером в регионе.

Думаю, они вряд ли смогут испра-
вить ситуацию в этом сезоне. Хочет-
ся, конечно, ошибаться, но шансы, 
что команда разгонится к чемпио-
нату мира в Поклюке, не самые вы-
сокие.

При этом я не стал бы винить 
в этом результате Валерия Польхов-
ского. Он хоть и числится главным 
тренером, но никак не влияет на тре-
нировочный процесс. Его сфера от-
ветственности очень ограниченна: 
организовывать сборы, делать так, 
чтобы команда ни в чём не нужда-
лась, чтобы отлично работал сервис. 
По этому никаких нареканий нет.

Единственная надежда на спасе-
ние сезона опять ложится на плечи 

Александра Логинова. Я категориче-
ски не согласен с мнением, что у него 
ушла стрельба из-за того, что ему 
не хватало спаррингов. В межсезонье 
с ним тренировался Максим Цветков 
(чемпион мира в эстафете. — «Изве-
стия»). Я лично командировал Макси-
ма от Федерации Санкт-Петербурга, 

чтобы он поработал с Сашей. Мне ка-
жется, что проблема в другом. Весь 
подготовительный период у него 
не было тренера по стрельбе. Рядом 
не было человека, который мог под-
сказать, со стороны объяснить все 
его огрехи. Многие западные спорт-
смены также готовятся самостоя-
тельно, но специально нанимают 
тренеров по стрельбе. Саша, к сожа-
лению, этого не сделал.

Что касается второго номера на-
шей сборной Матвея Елисеева, 
то он фактурный парень. Да, годы по-
тихоньку уходят, но потенциал, что-
бы бороться за медали, всё ещё есть. 
На мой взгляд, ему нужны специаль-
ные тренировки в подготовитель-
ный период, чтобы развивать ско-
ростную выносливость. Очевидно, 
что этого компонента ему не хватает. 
Для исправления ситуации Матвею 
нужно проходить сборы с командой, 
а не действовать по какому-то непо-
нятному плану, который из года в год 
не оправдывает себя.

Если он по каким-то причинам от-
казывается тренироваться с биат-
лонной сборной, то я советовал бы 
ему попросить помощи у тренера на-
ших топ-лыжников Юрия Бородавко 
(в его группе занимаются Александр 
Большунов и Наталья Непряева). 
Уверен, что Юрий Викторович точ-
но бы не отказал ему в консульта-
ции, а в перспективе мог бы и под-
тянуть ему этот компонент. Если же 
он так и будет бегать последний круг, 
то о медалях на Кубке мира можно за-
быть.

Если говорить про девушек, 
то у нас есть молодые перспективные 
спортсменки, но к ним надо подо-
брать ключик, найти индивидуаль-
ный подход и раскрыть их потенциал. 
Пока у Шашилова, который многих 
хорошо знает, этого явно не получа-
ется.

Спорт

«Работать с отцом  
было нелегко»
Защитник «Химок» Михаил Тихонов —  
о легендарном футболисте, попадании в основу  
и секрете взлёта команды в конце года

Алексей Фомин  

«Х имки» вошли в число главных 
открытий первой части сезона. 

Провалив старт, они после смены ру-
ководства и главного тренера резко 
поднялись из зоны вылета в середину 
таблицы, обыграв за последние три ме-
сяца несколько топ-клубов и одержав 
семь побед в 11 играх.

Одним из скрытых героев стал 
правый защитник Михаил Тихо-
нов, сын легендарного спартаковца 
1990–2000-х Андрея Тихонова. Ранее 
22-летний футболист тренировал-
ся в школах клубов, где играл или ра-
ботал его отец, а затем на взрослом 
уровне был в красноярском «Енисее» 
и самарских «Крыльях Советов», ко-
торые тренировал Андрей Валерьевич. 
С 2019 года он выступает в системе «Хи-
мок», впервые оказавшись отдельно 
от отца. В этом сезоне он дебютиро-
вал в РПЛ: провёл четыре матча, и все 
были успешны для химчан. В минув-
ший четверг в заключительном туре 
года вышел на замену в игре с «Локо-
мотивом». «Химки» проигрывали 1:2, 
но в концовке забили дважды и одер-
жали волевую победу (3:2).

После матча с «железнодорожни-
ками» Михаил Тихонов дал интервью 
«Известиям», в котором рассказал, как 
стал закрепляться в составе, за счёт 
чего команда сделала рывок при Че-
ревченко и каково ему было работать 
с отцом.

Вы вышли на замену в середине второ-
го тайма матча с «Локо». Какие установ-
ки давал главный тренер?

Лично мне Игорь Геннадьевич ска-
зал больше играть в атаку и действо-
вать поспокойней. Когда я вышел 
на поле в игре с ЦСКА, было волнение. 
В матче с «Локомотивом» постарал-
ся всё это убрать и спокойно играть 
в футбол, принести пользу команде. 
Надеюсь, это получилось.

Как на игре «Химок» с «Локомотивом» 
сказалось отсутствие в составе Дениса 
Глушакова, Резиуана Мирзова и Брай-
ана Идову?

Это наши лидеры. Но у нас все 
в команде равны. И мы даже без них 
старались играть в свой футбол. Знали, 
что нам надо набирать очки и закон-
чить этот год на победной ноте.

Пока в Подмосковье был локдаун, 
«Химки» уверенно побеждали дома при 
пустых трибунах «Рубин» (2:0), «Крас-
нодар» (1:0) и «Арсенал» (1:0). То, что 
на матч с «Локо» зрителей допустили, 
сказалось на игре вашей команды?

Да, мы побеждали при пустых три-
бунах, но всё равно скучали по нашим 
болельщикам и их шуму. Очень рады, 
что на последний в году матч их пу-
стили на стадион. Они нам всег-
да помогают. И мы им отплатили 
победой над «Локо» за то, что они 
пришли на арену. Очень хотели 
их порадовать и сделали это.

За счёт чего «Химки» так рез-
ко прибавили с прихо-
дом Черевченко?

Я думаю, Игорь 
Геннадьевич доба-
вил нам целостно-
сти в игре и атмо-
сферы вн у т ри 
команды. С перво-
го дня он говорил, 
что мы умеем 
играть в фут-
бол и можем 
добиваться по-
бед. И не име-
ет значения, 
против кого 
мы играем. 
Он всё рав-
но настаи-
вал, что мо-
жем обыгрывать 
любого соперника.

Поэтому вылезли из зоны 
вылета, имея в последних 
11 турах календарь против 
команд из первой полови-
ны таблицы?

Вначале у нас, конечно, 
не задался сезон. Очень 
рады, что смогли чуть-
чуть улучшить си-
туацию. Но на этом 
нельзя останавли-
ваться. Как говорил 
нам Игорь Геннадье-

вич, мы можем и дальше побеждать. 
И надо это показывать в оставшихся 
матчах чемпионата.

Зачем вам это, если уже почти решили 
задачу сохранения места в РПЛ? Хоти-
те в еврокубки на следующий сезон?

Все спортсмены — люди амбициоз-
ные. Все хотят большего. Мы не исклю-
чение. Если будет такая возможность, 
почему бы и нет. У нас есть игры, ко-
торые остались. Цель: в каждой из них 
побеждать. И мы будем стараться это 
делать.

Вы только что играли против бывшей 
команды Игоря Черевченко — «Локо-
мотива». А в предыдущем туре к вам 
приезжал «Арсенал», где ещё полгода 
назад работал вообще весь ваш штаб. 
Чувствовалось, что для ваших тренеров 
эти матчи особенно важны?

Тренерский штаб нам это особо 
не показывал. Но мы сами прекрасно 
понимали, что в глубине души для на-
ших тренеров эти матчи принципиаль-
ны. И хотели их порадовать результа-
том.

До этого сезона давило то, что вас вос-
принимали исключительно как сына 
Андрея Тихонова, у которого вы игра-
ли во всех командах, где он в послед-
ние годы работал?

Это всегда давит. Надо стараться 
от этого абстрагироваться. От сравне-
ний и упоминания отца никуда не де-
нешься. Поэтому, когда стал в начале 
этого сезона попадать в заявку «Хи-
мок», понимал, что надо цепляться 
за шанс. Для меня не имеет значения, 
с кем играть и под чьим руководством. 
Надо просто выкладываться на поле 
в каждом матче и использовать любую 
возможность доказать, что соответ-
ствую уровню премьер-лиги.

Андрей Валерьевич сейчас вам 
что-то советует по игровой и тактиче-
ской части? Или все разборы этих мо-
ментов оставляет на откуп тренерам 
«Химок»?

Мы с ним можем обсудить прошед-
шую игру. Он иногда мне что-то под-
сказывает. Считаю, это нормально. 
Всегда полезны его советы даже не как 
тренера, а как отца.

Он жёстко с вас спрашивал, когда вы  
играли у него в «Енисее» и «Крыльях»?

Да, жёстче, чем с остальных. С меня 
всегда спрос был выше, чем с других 
ребят. Если взять любую трениров-
ку, то, если кто-то ошибался, папа 
его подбадривал. А если ошибался я, 
то он мне сразу очень сильно пихал 
(улыбается).

Черевченко мягче ведёт себя с вами?
Сложно их сравнивать. Но если 

брать отца, то работать с ним 
было нелегко.

Как пережили середину лета, 
когда никто не понимал, пой-
дут ли «Химки» в РПЛ?

Мы летом всё время 
были на сборах в Кра-

тово. И понимали, 
что от нас ниче-

го не зависит. По-
этому старались 
не о бр а щ ат ь 

на ситуацию 
в н и м а н и я 
и работали, 
т рен и рова-
л ись, гото-

вясь сначала 
к пол уфи на л у 

Кубка России, по-
том к финалу. Отстра-

нились от этих проблем. 
И рады, что в итоге сыгра-

ли в РПЛ. И сейчас доказыва-
ем, что это было не зря.

Против кого из соперников 
в этом сезоне вам игралось слож-

нее всего?
Скажу банальность, но сложнее 

всего было в первом моём матче 
против «Арсенала». Я играл на бров-
ке против Даниила Лесового, кото-
рый тогда ещё не ушёл в «Динамо». 
Очень нестандартный футболист, от-
личается своим дриблингом, что до-
казывает в своём нынешнем клу-

бе. Но мне это 
запом нилось 
е щ ё т о гд а , 
ког да он иг-
рал за Тулу.

Армейцы из сборных
Как СКА и ЦСКА сыграют после Евротура

Алексей Фомин 

Р егулярный чемпионат Континен-
тальной хоккейной лиги (КХЛ) воз-

обновляется, и зрители сразу получают 
возможность увидеть самую топовую 
схватку турнира — армейское дерби пе-
тербургского СКА и московского ЦСКА, 
которое состоится уже сегодня в Север-
ной столице.

Два самых богатых клуба КХЛ и дей-
ствующие лидеры Западной конферен-
ции в текущем сезоне сыграют друг 
с другом всего второй раз. Эта встре-
ча произойдёт на фоне победы сбор-
ной России в Кубке «Первого канала», 
в котором выступали 13 отечествен-
ных хоккеистов из СКА и ЦСКА, а так-
же часть тренерского штаба питерцев. 
Кроме того, многие легионеры из этих 
клубов также участвовали в этом тур-
нире.

�� ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА

Пауза в КХЛ на Евротур длилась 
на протяжении последней недели. 
В этот период было сыграно всего 
четыре матча, которые перенеслись 
с осени из-за вспышек эпидемии в ря-
дах некоторых команд.

— Я думаю, что фактор Кубка «Перво-
го канала» сделает предстоящий матч 
в Питере только интереснее, — сказал 
«Известиям» двукратный обладатель 
Кубка Гагарина Алексей Бадюков. — 
После Евротура хоккеисты в течение 
нескольких игр сохраняют тот темп, 
который задан матчами сборных. Осо-
бенно это касается российских игро-
ков, которые будут в хорошем настрое-
нии после победы. И они подстегнут 
своих партнёров по клубам. Поэтому 
ожидаю достаточно быстрый и инте-
ресный хоккей. Рассчитываю, что дер-
би получится увлекательным и остро-
атакующим.

ЦСКА перед паузой на Евротур 
играл без своих травмированных лиде-
ров — нападающих Антона Слепышева 
и Максима Шалунова. Но это не меша-
ло команде побеждать. Не исключено, 
что недосчитаются москвичи этих 
игроков и в предстоящем матче.

— Если Слепышев выйдет на лёд, 
это будет колоссальное усиление, как 
и Шалунов, — подчеркнул Алексей Ба-
дюков. — Не знаю, смогут ли они сейчас 
играть, но есть ещё Константин Оку-
лов — он в этом сезоне один из лиде-
ров ЦСКА, но не был вызван в сборную. 
Наверняка, ему важно будет показать 
себя именно в Питере, на глазах у шта-
ба национальной команды, доказать, 
что зря его не позвали, причём сделав 
это на фоне игравших в Евротуре ре-
бят. У СКА есть проблемы с травмами 
Мальте Стрёмвалля и Миро Аалтонена, 
которые не поехали на Кубок, хотя из-
начально вызывались в сборные Шве-
ции и Финляндии. Но, с другой сторо-

ны, в Питере достаточно ротируемая 
команда, поэтому есть кем заменить 
легионеров.

�� ПОГОНЯ НА ЗАПАДЕ

Оба вратаря СКА — россиянин Алек-
сандр Самонов и швед Магнус Хелль-
берг — играли в Евротуре за свои сбор-
ные. Самонов провёл все три игры 
и был признан лучшим голкипером 
турнира. А Хелльберг играл за Шве-
цию в стартовой встрече с Россией, 
проигранной в серии буллитов (3:4). 
Из представителей СКА этот турнир 
не задался для одного из лидеров пи-
терцев Владимира Ткачёва. Он свои 
матчи начинал в первом звене с капи-
таном сборной Вадимом Шипачёвым, 
но быстро лишался там места и оста-
вался на лавке на третий период. При 
этом его партнёр по основной атаку-
ющей тройке в СКА Антон Бурдасов 
в матче с Чехией (4:1) отметился двумя 
голами, ставшими его первыми за на-
циональную команду.

— Самонов и Хелльберг должны быть 
в хорошей форме после Евротура, — 
добавил Алексей Бадюков. — Также 
важно, как сыграет связка Бурдасов — 
Ткачёв. Тем более Владимир не очень 
удачно отыграл турнир, но сейчас 
от него очень многое будет зависеть 
в большинстве. Он не сыграл за сбор-
ную в свой хоккей, который обычно 
показывает. Хотя в мастерстве этого 
игрока нет сомнений. Думаю, Брагин 
знает его потенциал и ещё будет давать 
ему шансы. Просто в сборной у Ткачёва 

не получилось в большинстве плюс его 
было кем заменить. Потому что, ког-
да в звено Шипачёва переводили Со-
шникова, Вадим отметился заброшен-
ной шайбой. Также удачно в эту тройку 
вводили Сергея Толчинского. А Ткачёв 
достаточно стабильно высокий уро-
вень показывает в клубе, но в скоро-
течном турнире сборных, когда важна 
каждая смена, если у тебя что-то не по-
лучается, быстро принимается реше-
ние изменить составы звеньев. Так 
случилось с Владимиром. Он не дал 
результат — его заменили.

Накануне паузы ЦСКА лишился 
лидерства в регулярном чемпиона-
те. Его обошёл возглавляющий тур-
нирную таблицу Восточной конфе-
ренции казанский «Ак Барс». Клуб 
из столицы Татарстана по итогам 
39 матчей набрал 60 очков. У ЦСКА 
сейчас 59 баллов, но сыграно на две 
встречи меньше. В случае победы над 
СКА московские армейцы могут вер-
нуть первую строчку, но только при 
условии, что «Ак Барс» проиграет вы-
ездной матч столичному «Спартаку». 
Он пройдёт сегодня параллельно глав-
ной встрече дня.

Зато в Западной конференции 
у ЦСКА всё хорошо. Подопечные Иго-
ря Никитина уверенно опережают 
идущий вторым СКА на восемь очков. 
В случае успеха в предстоящей игре 
красно-синие практически обеспечат 
себе первое место на Западе.

— Вряд ли сейчас турнирная табли-
ца будет иметь большое значение для 
команд, — резюмировал двукратный 

олимпийский чемпион Александр Ко-
жевников. — Это противостояние само 
по себе имеет принципиальный харак-
тер. Два мощных клуба с отличными 
составами и сильными тренерами уже 
не первый год проверяют на фоне друг 
друга, кто сильнее. Особенно это ин-
тересно смотреть с учётом того, что 
почти все их хоккеисты играют в сбор-
ных, поэтому нас ждёт противостоя-
ние лучших из лучших с непредсказу-
емым результатом.

Матч СКА — ЦСКА пройдёт в Санкт-
Петербурге и начнётся в 19.30.
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